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 САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные! 

Зарегистрировалось 40 депутатов, заседание правомочно.  
В соответствии со статьей 44 Регламента нашей Думы очередное,  

21-е заседание Тюменской областной Думы 7-го созыва объявляю открытым 
(звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, в заседании Думы принимает участие Губернатор 
новый – Моор Александр Викторович, Губернатор Тюменской области.  
Я думаю, мы имеем право еще раз его поздравить с избранием, с вступлением 
в должность (аплодисменты).  

Также Вице-губернатор Тюменской области Ольга Александровна 
Кузнечевских, заместитель Губернатора Белявский Павел Викторович, 
Кузьменко Дмитрий Борисович, главный федеральный инспектор, прокурор 
области Московских Владислав Викторович, председатель Избирательной 
комиссии Игорь Николаевич Халин, председатель Счетной палаты Огородников 
Дмитрий Олегович, председатель Общественной палаты Чеботарев Геннадий 
Николаевич.  

Также в Большом зале присутствуют заместители Губернатора 
Тюменской области, руководители федеральных органов государственной 
власти, руководители органов государственной власти Тюменской области, 
представители органов государственной власти ХМАО – Югры и ЯНАО, 
почетные граждане Тюменской области, руководители общественных 
организаций, члены Общественного совета при Тюменской областной Думе, 
представители аккредитованных СМИ. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области поздравить 
именинников с днем рождения. 

 
МООР. Доброе утро, дорогие друзья! Был большой перерыв, много 

именинников было. Я от себя лично, от моих коллег искренне, от души 
поздравляю с прошедшим днем рождения, всем пожелаю крепкого здоровья. У 
Фуата Ганеевича тоже был день рождения. Поэтому всем успехов в 
депутатской деятельности и всем нам уверенности в будущем, мира и добра. 
Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, позвольте мне также от 

депутатского корпуса сердечно поздравить наших именинников, пожелать им 
крепкого здоровья и всего самого доброго! 

Я еще хотел бы сказать о том, что сегодня есть еще одно важное 
событие, знаменательная дата, которая касается не только нашей области, но 
она значима и для всей страны: ровно 70 лет назад, 21 сентября 1953 года  
в 21 час 30 минут, на скважине Р-1 Березовской буровой партии Тюменской 
нефтеразведочной экспедиции в момент подъема инструмента произошел 
аварийный газовый выброс. Фонтан был высотой 50 метров, дебет –  
1 млн. кубов в сутки. 
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Значение Березовского фонтана трудно переоценить, впервые была 
доказана нефтегазоносность Западно-Сибирской низменности.  И вот как 
сказал об этом Министр нефтяной промышленности СССР в то время, Николай 
Константинович Байбаков: «Газ в Березово поставил последнюю точку в спорах 
ученых о перспективности Западной Сибири. Даже, пожалуй, восклицательный 
знак!». Всех вас с этим событием сердечно поздравляю. 

А сейчас слово передаю Ковину Владимиру Анатольевичу тоже сказать 
хорошее, доброе слово про наших крестьян. 

 
КОВИН.  Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, на самом деле 

тоже сегодняшняя дата, она будет памятна по текущему, 2023 году.  
Учитывая, что вчера произошло, я считаю, что неординарное событие, 

невзирая на не совсем благоприятные погодные условия текущего года, в 
летнее время, в сегодняшнее, в осеннее время, вчера был получен первый 
миллион тонн зерна валового сбора в Тюменской области, и более чем 1 млн. 
центнеров собрано картофеля.  

Уборка продолжается, и уже сегодня можно как факт констатировать, что 
продовольственная безопасность в Тюменской области решена, решена по 
текущему году очень уверенно, конечно, благодаря усилиям, грамотному 
ведению аграрного бизнеса нашими селянами, благодаря поддержке 
Правительства Тюменской области в плане модернизации, импортозамещения 
и перспективности именно в этом очень важном деле, поэтому я хотел бы 
поздравить всех наших селян и вообще всех нас с первым этапом победы, вот с 
теми цифрами, те, что я озвучил, они дорогого сто ят. Спасибо (аплодисменты). 

 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. 

Для вручения награды приглашается главный федеральный инспектор по 
Тюменской области аппарата полномочного представителя Президента РФ  
в УрФО Кузьменко Дмитрий Борисович. 

За многолетний добросовестный труд, значительный вклад в развитие 
законодательства и активную общественно-политическую деятельность в 
Тюменской области Благодарность полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Уральском федеральном округе Владимира Якушева 
объявляется: 

     Сысоеву Владимиру Владимировичу, заместителю председателя 
Тюменской областной Думы (аплодисменты); 

    Наку Игорю Владимировичу, депутату Тюменской областной Думы 
(аплодисменты). 

Спасибо, Дмитрий Борисович. 
Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 

Думы Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 
За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 

совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
полномочий областной Думы Почетным нагрудным знаком Тюменской 
областной Думы награждаются: 

Шустов Сергей Викторович, заместитель Губернатора Тюменской 
области (аплодисменты); 

Прокопьев Дмитрий Владимирович, секретарь Избирательной комиссии 
Тюменской области (аплодисменты). 
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Спасибо, Фуат Ганеевич. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта 

повестки дня. Проект повестки был сформирован на основе предложений 
комитетов и постоянной комиссии и утвержден на Совете Думы. 

Предлагаю проект повестки дня и очередность рассмотрения вопросов 
принять за основу. Прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Теперь прошу депутатов высказать свои замечания, предложения по 

вопросам повестки дня. 
 
ВЕЛИЧКО. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич! Предлагаем после 

вопроса № 6 рассмотреть вопрос «О проекте закона Тюменской области  
№ 2308-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области «О Счетной 
палате Тюменской области» (первое чтение). 

И в рамках вопроса № 27 проекта повестки предлагается рассмотреть 
материалы о награждении Почетной грамотой Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Есть ли еще 

дополнения к повестке, замечания? Нет. Тогда голосуем за поступившие 
предложения. 

Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопросы, предложенные 
комитетом по бюджету, налогам и финансам, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Голосуем за повестку дня в целом.  
  
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Переходим к рассмотрению вопросов повестки дня. 
Вопрос № 1. 
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О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТЬ МИРОВОГО СУДЬИ 
 

 
СОКОЛОВА. Комитет рассмотрел поступившие в Тюменскую областную 

Думу представление председателя Тюменского областного суда и заключение 
квалификационной коллегии судей Тюменской области о кандидатуре на 
должность мирового судьи и рекомендует назначить Луценко Наталью 
Васильевну на должность мирового судьи судебного участка № 10 Ленинского 
судебного района города Тюмени на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к кандидату на 

должность мирового судьи? Вопросов нет. Тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Луценко Наталью Васильевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 10 Ленинского судебного района  
города Тюмени на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 8 Закона Российской 

Федерации «О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона 
Тюменской области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, 
впервые назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной 
обстановке на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим 
в должность с момента принесения присяги. 

 
ДИКТОР. Начинаем торжественную церемонию.  
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Луценко Наталья 

Васильевна. 
 
ЛУЦЕНКО. Я, Луценко Наталья Васильевна, торжественно клянусь 

честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Наталья Васильевна, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью.  
Спасибо, Наталья Васильевна. 
 
САЙФИТДИНОВ. Наталья Васильевна, поздравляю Вас с вступлением в 

должность мирового судьи и желаю успехов в Вашей нелегкой, ответственной 
работе по защите прав и законных интересов граждан. 
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В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите Вам вручить удостоверение мирового судьи. 

 
ДИКТОР. Удостоверение мирового судьи вручается Луценко Наталье 

Васильевне, назначенной на должность мирового судьи судебного участка  
№ 10 Ленинского судебного района города Тюмени на 3-летний срок 
полномочий (аплодисменты). 

Звучит Государственный гимн Российской Федерации, прошу всех встать 
(звучит гимн). 

Церемония принесения присяги мировым судьей завершена. 
 
САЙФИТДИНОВ. Рассматриваем вопрос № 2. 

Вопрос № 2. 
 

 
О ЗАМЕСТИТЕЛЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО ВОПРОСАМ ДЕПУТАТСКОЙ ЭТИКИ И 
РЕГЛАМЕНТНЫМ ПРОЦЕДУРАМ 

 
 
ЧЕПАЙКИН. Решением постоянной комиссии от 18 сентября 23-го года 

на вакантную должность заместителя председателя постоянной комиссии 
избран Ермолаев Владимир Викторович.  

На основании этого и руководствуясь статьями 11, 17 и 19 Регламента 
Тюменской областной Думы, предлагается утвердить заместителем 
председателя постоянной комиссии по вопросам депутатской этики и 
регламентным процедурам Тюменской областной Думы 7-го созыва Ермолаева 
Владимира Викторовича. Прошу поддержать постановление. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Анатолий Петрович. Есть ли вопросы к 

докладчику, желающие выступить? Предложений нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы утвердить заместителем председателя постоянной 

комиссии Тюменской областной Думы по вопросам депутатской этики и 
регламентным процедурам Ермолаева Владимира Викторовича и принять 
соответствующее постановление, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 3. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ПЛАТЕЖЕЙ, 

СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ В ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ВНЕБЮДЖЕТНЫЕ ФОНДЫ 
И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.07.2023 

 
 
ВЕЛИЧКО. Как следует из информации, поступление администрируемых 

управлением доходов в консолидированный бюджет РФ и доходов в Фонд 
пенсионного и социального страхования РФ составило за отчетный период  
140 млрд. 833 млн. руб., что на 15 млрд. 618 млн. руб., или на 12,5 %, выше 
показателей аналогичного периода прошлого года.  

Без учета платежей, зачисляемых в Фонд пенсионного и социального 
страхования РФ, размер поступлений в бюджетную систему составил 94 млрд. 
198 млн. руб., что на 10 млрд. 341 млн. руб., или на 12,3 %, выше показателя 
аналогичного периода прошлого года. 

В общем объеме поступлений налоговых доходов в консолидированный 
бюджет РФ удельный вес поступлений в федеральный бюджет составил  
41,7 %, или 39 млрд. 296 млн. руб., в бюджет Тюменской области – 58,3 %, или 
54 млрд. 901 млн. руб. 

Основными источниками поступлений в консолидированный бюджет 
Тюменской области являются НДФЛ и налог на прибыль организаций, 
суммарная доля которых составляет более 73 %, кроме того, около 14 % 
составляют имущественные налоги. 

За первое полугодие 2023 года совокупные поступления НДФЛ в 
областной бюджет составили более 21 млрд. руб.  

Поступления в областной бюджет по налогу на прибыль организаций за 
первое полугодие составили 20 млрд. 838 млн. руб.  

Поступления страховых взносов в Фонд пенсионного и социального 
страхования РФ составили 46 млрд. 636 млн. руб., что на 5 млрд. 278 млн. руб. 
выше показателя аналогичного периода прошлого года. 

По состоянию на 1 июля 2023 года совокупная задолженность по 
обязательным платежам в бюджетную систему РФ по Тюменской области 
уменьшилась на 8 млрд. 231 млн. руб., или на 18,2 %, и составила 36 млрд.  
978 млн. руб. При этом отмечается снижение задолженности по федеральным 
налогам на 27,3 %, по региональным налогам на 24,4 % и по местным налогам 
– на 23,2 %. 

Все материалы у вас имеются. В зале присутствует и.о. руководителя 
Управления Федеральной налоговой службы по Тюменской области Важенина 
Наталья Олеговна. Предлагается ее не заслушивать, а сразу перейти к 
вопросам.  

Комитет вносит на рассмотрение областной Думы соответствующий 
проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Оксана Александровна. Есть ли вопросы к 

ней, к докладчику? Есть ли вопросы к Наталье Олеговне?  
Роман Сергеевич, вопрос сформулируйте. 
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ЧУЙКО. Спасибо большое за информацию. Очень радостно, что у  нас 
налог на прибыль растет, но, несмотря на это, хотелось бы задать следующий 
вопрос: есть ли у вас какие-то меры, может быть, предложения о том, как 
выводить, скажем так, из «серой» зоны, вводить в налогооблагаемую базу 
такие отрасли, как съем, аренда жилья, а также строительная отрасль в части 
ИЖС: оказание услуг и торговля стройматериалами, которые на сегодняшний 
день производятся на личном расчете. С учетом того, что у нас количество и 
рост ИЖС огромный, мне кажется, оборот достаточно большой. Спасибо. 

 
ВАЖЕНИНА. Доброе утро, Александр Викторович, Фуат Ганеевич, 

уважаемые депутаты! На Ваш вопрос категорически ответить сейчас 
невозможно с учетом того, что мы начали обеление на сегодняшний день 
начиная с самозанятых, мы с ними уже начали работать, был введен 
специальный налог. Два года назад у нас по поручению Президента началось 
обеление в сфере рынка, я думаю, до этих отраслей, у нас тоже будут приняты 
определенные меры, как их вывести, как их отбелить, и чтобы от этой отрасли 
поступали налоги в бюджет. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Артем Николаевич Зайцев. 
 
ЗАЙЦЕВ. Доброе утро, уважаемые коллеги! Наталья Олеговна, мой 

вопрос будет касаться нового специального налогового режима, а именно 
автоматизированная упрощенная система налогообложения, которая сегодня в 
России экспериментально действует в 4 субъектах: в Москве, Московской, 
Калужской областях, Республике Татарстан, я более уверен в том, что данная 
налоговая система, она заработает в России, но вот исходя из информации, 
представленной налоговой службой, этот эксперимент продлится до 31 декабря 
2027 года. 

Наталья Олеговна, скажите, пожалуйста, а возможно ли, чтобы наш 
регион также подключился, пусть экспериментально, и если это возможно, что 
для этого нужно сделать, может быть, здесь Тюменская областная Дума 
поможет? 

 
ВАЖЕНИНА. Относительно нового вот этого проекта я могу сказать, что 

когда все вводили проект по самозанятым, у него тоже была длительность, 
данного проекта, и были также включены всего несколько субъектов.  

По заслушиванию тех субъектов, которые включены были в эксперимент, 
проект самозанятости распространился довольно-таки быстро, мы уже на 
сегодняшний день посмотрели, сколько у нас плательщиков подпадает, 
которые могут подпадать под те критерии, которые будут установлены, и 
думаем, что в ближайшее время как бы мы тоже можем попасть в этот проект, и 
он будет более сокращен – с 27-го года на более ранние сроки. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

также нет. Ульянов Владимир Ильич, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, бесспорно, хотелось бы 

отметить в работе налоговой нашей службы – это сокращение задолженности, 
которая и по областному бюджету, и по федеральному бюджету, это говорит о 
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том, что налоговая служба работает и с теми структурами, которые не 
выплачивают своевременно налоги в бюджет области и РФ. Спасибо вам за 
вашу работу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 

Переходим к принятию постановления. Предлагается информацию налоговой 
службы принять к сведению и Управлению продолжить проведение 
информационно-разъяснительной работы по отдельным вопросам. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА  

ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА 

 
 
ВЕЛИЧКО. Доходы областного бюджета за первое полугодие 2023 года 

составили 161 млрд. 294 млн. 846 тыс. руб., или 81,2 % к плановым 
назначениям. 

В первом полугодии 2023 года объем налоговых и неналоговых доходов 
областного бюджета составил 153 млрд. 393 млн. 196 тыс. руб., или 81,3 %  
к годовому плану. 

Основными доходными источниками в структуре поступлений налоговых 
и неналоговых доходов в областном бюджете является налог на прибыль 
организаций – 80,4 %, и налог НДФЛ – 8,6 %. 

Расходы областного бюджета в первом полугодии 2023 года 
профинансированы в объеме более 114 млрд., или 44,6 % к плану. 

В первом полугодии 2023 года осуществлялась реализация  
29 госпрограмм Тюменской области, на финансирование которых были 
направлены средства в объеме 93 млрд. 831 млн. руб., или 82,3 % от общего 
объема расходов областного бюджета. 

Все материалы у вас имеются. Предлагаю предоставить слово для 
выступления директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу. 

Комитет вносит на рассмотрение по данному вопросу соответствующий 
проект постановления. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста. 

 
ТАРАНОВ. Уважаемые депутаты, динамика поступлений доходов 

бюджета в первом полугодии позитивная. Годовой план выполнен на 81 %. 
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В отчетном периоде поступил 161 млрд. руб. 
Поступления налоговых и неналоговых доходов – более 153 млрд. руб.  

В структуре налоговых и неналоговых доходов 80 % – налог на прибыль 
организаций. 

Кассовые расходы первого полугодия – 114 млрд. руб., или 44 % от 
годового назначения, более 63 млрд. руб., или 67 % в общем объеме кассовых 
выплат, – расходы социального характера. 

Одновременно 12,5 млрд. руб. направлено на поддержку экономики,  
7 млрд. 611 млн. руб. направлено на реализацию региональных проектов, 
исполнение – 50 % от годового плана. 

Выполнены обязательства перед органами местного самоуправления. 
Объем межбюджетных трансфертов более 32 млрд. руб. 

По итогам первого полугодия бюджетная система устойчива, бюджеты 
всех уровней сбалансированы. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Есть ли у депутатов 

вопросы к докладчикам? Гальченко, пожалуйста. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Здравствуйте, коллеги. Михаил 

Валерьевич, вопрос по финансированию программы «Сотрудничество».  
В период избирательной кампании Губернатор Комарова пообещала закончить 
строительство многострадальной Нижневартовской больницы на 1 100 коек. 
Выборы прошли, строительство не закончено. 

Вопрос: что это, недостаток финансирования или какие-то другие 
недостатки? 

 
ТАРАНОВ. Объект бюджетными ассигнованиями обеспечен в 

требуемом объеме. Финансирование осуществляется по мере поступления 
заявок, поэтому к финансированию вопросов нет. 

 
ШУСТОВ. Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые депутаты! То, 

что касается завершения строительства Нижневартовской больницы, то на 
сегодняшний день все строительно-монтажные работы по этому объекту 
завершены, осуществляется подготовка объекта к вводу. Единственная 
задержка – это сейчас осуществляется поставка недостающего 
медоборудования, поэтому есть полная уверенность, что мы в этом году этот 
объект полностью закончим и введем. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Сергей Викторович. Пожалуйста, вопросов 

больше нет, Артем Николаевич, пожалуйста, выступление Ваше. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, в рамках 

рассмотрения данного вопроса хотелось бы еще раз коснуться работы наших 
сельхозкооперативов. Я напомню, в 2021 году депутаты нашей фракции 
обратились в адрес Губернатора Тюменской области с предложением 
дополнительной поддержки наших сельхозкооперативов и улучшения их 
материально-технической базы. 
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Александр Викторович тогда поддержал наше предложение, за что 
отдельное спасибо Губернатору, отдельные слова благодарности 
Департаменту АПК.  

В рамках работы комитета мы обсуждали этот вопрос, понимаем, что в 
2023 году все обязательства, которые Правительством были взяты, они 
выполнены, соответственно, сельхозкооперативы успевают полностью 
приобрести все то оборудование, которое было запланировано.  

Надеемся и уверены в том, что при рассмотрении закона об областном 
бюджете 2024-го и последующих годов получится у нас также запланировать 
дополнительную поддержку наших сельскохозяйственных кооперативов.  

Я напомню, что сельхозкооперация в Тюменской области всегда была 
примером для всех регионов нашей страны и была признана неоднократно как 
лучшая сельхозкооперация среди регионов России. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Пожалуйста, Владимир 

Владимирович Сысоев. 
 
СЫСОЕВ. Доброе утро, уважаемые коллеги, уважаемые депутаты, 

уважаемые присутствующие! Конечно, очень важно, когда мы видим с вами 
растущие доходы бюджета, бюджет хорошо наполняется, растет экономика, 
радует, что идет и рост промышленного производства, значит, есть доходы, что 
финансируют социальную сферу. 

Хотел поблагодарить, я на комитете это уже сделал, Департамент 
финансов, сенаторов от Тюменской области и депутатов Государственной 
Думы за ту работу, которую проводили в рамках первого полугодия по 
отстаиванию интересов бюджета Тюменской области, чтобы курсовые разницы 
валютной переоценки остались в региональных бюджетах.  

Работа проделана колоссальная, и это реальный пример, когда общими 
усилиями, сплочением всех удалось пролоббировать и отлоббировать 
интересы российских регионов, и очень важно, что Тюменская область была 
лидером по отстаиванию именно этих интересов. Это позволило сохранить 
десятки миллиардов рублей в бюджете Тюменской области и в бюджете 
российских регионов. 

Несколько слов хочу сказать, наверно, очень важных, в том числе о 
программе «Сотрудничество», я рад, что наконец-то, может, КПРФ озаботится 
этой темой, когда уже объект стал достраиваться. У нас с вами был еще один 
долгострой, недострой так называемый – железнодорожный вокзал на станции 
Нягань. 

Хочу сказать, что в рамках программы мы увидели завершение 
финансирования этого объекта. Хочу всех проинформировать радостной 
новостью, что наконец-то этот долгострой у нас завершился, администрации 
города Нягани выдано разрешение на ввод объекта в эксплуатацию, это очень 
праздничное событие для жителей и Нягани, и Приобья, и всего Октябрьского 
района. Надеюсь, что остальные объекты наконец-то, долгострои, будут 
завершены. 

Также хочу поблагодарить прокуратуру ХМАО – Югры, с которой мы во 
взаимодействии конструктивном, нам удалось все-таки добиться, в том числе и 
по мерам прокурорского реагирования, что генеральный директор заказчика, 
который строил этот объект, был привлечен к административной 
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ответственности. Зачитаю статью, по которой он был привлечен, надеюсь, что 
это дальше приведет всех остальных, многих наших подрядчиков по 
долгостроям в чувство, он был привлечен к административной ответственности 
по статье за неисполнение обязательств, предусмотренных контрактом, с 
причинением существенного вреда охраняемым законом интересам общества и 
государства.  

Надеюсь, что наши сегодняшние заказчики будут принимать аналогичные 
меры, в том числе просить прокуратуру, чтобы те, кто у нас нерадивыми 
являются, активно, соответственно, привлекались по административным 
правонарушениям, в том числе и по уголовным статьям, как это произошло по 
Нижневартовской больнице. 

Несколько слов про отчет об исполнении бюджета на ряд статей. Да, мы 
видим по ряду статей хорошее исполнение, но есть и моменты, на которые я 
хотел бы обратить внимание. 

Вот у нас уже несколько дней идет форум, несмотря на то что 
называется «Промышленно-энергетический форум», очень много вопросов 
было посвящено кадровой политике и кадрам. И очень хорошо были 
проработаны мероприятия, хорошие спикеры и очень хорошие дискуссии. 

Меня очень порадовало выступление руководства «Газпромнефти», и 
вот, наверно, впервые я услышал то, что они до такой степени дошли  до 
человеческого развития капитала, что в рамках «Газпромнефти» они создали у 
себя управление талантов, т.е. это говорит о том, насколько сегодня они 
смотрят на вопросы поддержки талантливой и молодежи и своих специалистов. 

Но если мы посмотрим с вами вместе исполнение областного бюджета, 
надеюсь, что ситуация во втором полугодии изменилась, но когда есть деньги – 
это, конечно, хорошо, но что у нас происходит с профессиональной подготовкой 
и переподготовкой, повышением квалификации?  

Например, по программе «Повышение конкурентоспособности 
экономики» профессиональная подготовка, переподготовка и повышение 
квалификации – ноль. Развитие АПК, аналогичные статьи – ноль. Вопросы 
недропользования и охраны окружающей среды, обучение – ноль. Развитие 
социальной политики, тоже по социальной политике, тут практически цифры 
аналогичные, и в том числе по многим вопросам. 

Я не знаю, может, денег нам не нужно на обучение, но сегодня с вами 
должны реально понимать, что сегодня реально государственные, 
муниципальные служащие отстают в своих вопросах и в развитии, и в 
соответствующей подготовке по отношению к нашим высоко, наверно, 
конкурентным, интегрированным нефтяным и газовым компаниям, 
нефтехимическим компаниям. И нам нужно идти в ногу со временем, чтобы те 
программы, которые мы делаем, они шли, конечно, шаг в шаг развитию 
человеческого капитала.  

Да, мы понимаем, что зарплаты людей, работающих на крупных 
предприятиях сегодня, они в разы больше и нам нужно к этому стремиться, 
чтобы люди хотели, в том числе из бизнеса, к нам идти работать, 
высококвалифицированные и профессиональные.  

Поэтому надеюсь, что ситуация, она исправится, и в том числе в 
следующем году подобного не будет, что будем больше внимания уделять 
человеческому капиталу и, как вчера сказал полномочный представитель 
Президента в УрФО: «Кадры решают все», это было сказано в свое время 
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нашим уважаемым генералиссимусом, и я надеюсь, что каждый из вас это 
прекрасно понимает, без кадров никакого мощного рывка вперед ни в области, 
ни в России, к сожалению, мы не сделаем. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Слово предоставляется Казанцевой Тамаре 

Николаевне. Тамара Николаевна сменила дислокацию и сейчас у нас дискуссия 
в пространстве такая получается полноценная, там Зайцев, здесь Казанцева, 
Сысоев… 

Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Спасибо за перемещение, буду влиять на эту сторону.  

Я хотела бы сказать следующее, что действительно исполнение бюджета нас 
радует, я хочу поблагодарить и Михаила Валерьевича, вот те вопросы, которые 
были мной заданы на комитетах, на двух, и когда я не получила ответы, то вот 
буквально в течение подготовки к заседанию Думы все ответы пришли в 
письменном виде, я благодарю его и остальных исполнителей, и Сергея 
Викторовича, который тоже радует меня тем, что проблемы, которые мы 
задали, и то, что включено в планы, они реализуются, я надеюсь, что его 
выступление по Нижневартовской больнице тоже принесет определенные 
положительные сдвиги и мы к концу года все-таки эту больницу увидим. 

Поэтому всего вам доброго, старайтесь, пусть бюджет наш растет, а мы, 
соответственно, будем трудиться в этом направлении. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Ильич, пожалуйста. 

 
УЛЬЯНОВ. Не могу промолчать, поскольку практически все фракции, по 

сути дела, объективно отметили позитивную работу, хорошую, буду честно 
говорить, работу Правительства области и конкретно департамента, хотя он 
уже давно у нас стоит, как казненный, там, на трибуне. Но это тоже хорошо, 
стоя выслушает, в ногах правда есть. 

Поэтому большое спасибо. Действительно, в сложных условиях 
экономики удалось и стимулировать, и продолжить развитие нашей экономики, 
сельского хозяйства, поэтому здесь только отмечается позитивная работа всего 
блока исполнительной власти, ну и, бесспорно, при поддержке депутатского 
корпуса. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, с 

предложениями никто тоже не заявился. Голосуем. 
Кто за то, чтобы отчет об исполнении областного бюджета за первое 

полугодие 2023 года принять к сведению, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 5. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2301-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ НА 2023 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД  
2024 И 2025 ГОДОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Коллеги, представленным законопроектом уточняются 

параметры областного бюджета на 2023 год. 
Доходы областного бюджета предлагается увеличить на 19 млрд.  

526 млн. руб.  
План 2023 года по налоговым и неналоговым поступлениям предлагается 

увеличить на 18 млрд. 975 млн. руб. 
План по налогу на прибыль организаций, исходя из динамики 

поступлений, предлагается увеличить на 15 млрд. руб. 
План 23-го года по налогу НДФЛ, исходя из динамики поступлений, 

предлагается увеличить на 2 млрд. 444 млн. руб. 
Расходы областного бюджета предлагается увеличить на 16 млрд.  

292 млн. руб., расходы областного бюджета на финансирование госпрограмм 
Тюменской области в 2023 году увеличиваются на 15 млрд. 520 млн. руб., или 
на 7,4 %, и предлагается утвердить их в объеме 224 млрд. 932 млн. руб., что 
составляет 79,9 % от общего объема расходов областного бюджета. 

Все материалы у вас имеются. Предлагаю предоставить слово для 
выступления директору Департамента финансов Тюменской области Таранову 
Михаилу Валерьевичу. 

Комитет же рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
ТАРАНОВ. Уважаемые депутаты, итак, кратко об изменениях бюджета 

текущего года. 
Доходы областного бюджета предлагается увеличить на сумму порядка 

20 млрд. руб., объем доходов с учетом увеличения составит порядка 234 млрд. 
980 млн. руб. 

Одновременно предлагается увеличение расходов бюджета на сумму  
16 млрд. руб. Уточненный объем расходов бюджета – 281 млрд. 363 млн. руб. 

Чуть подробнее об изменениях теперь. 41 млрд. 709 млн. руб. – 
уточнение объема расходов по программе «Развитие образования». 
Предлагается увеличение расходов на обеспечение целевых показателей, 
установленных указами Президента РФ, а также на капремонт 
образовательных организаций и их оснащение после его проведения. 

33 млрд. 926 млн. руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Развитие отрасли «Здравоохранение», здесь предлагается увеличение 
расходов на укрепление материально-технической базы учреждений, на 
приобретение лекарственных препаратов, медицинских изделий, а также на 
обеспечение целевых показателей по зарплате в системе здравоохранения. 
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Скорректированный объем расходов по программе «Развитие отрасли 
«Социальная политика» – 28 млрд. 717 млн. руб. 

Предлагается увеличение расходов на предоставление мер социальной 
поддержки по оплате жилищно-коммунальных услуг отдельным категориям 
граждан, на организацию отдыха и оздоровление детей, на приобретение 
реабилитационного оборудования, а также на обеспечение целевых 
показателей в рамках указов Президента. 

Уточненный объем расходов по программе «Развитие ЖКХ» –  
9 млрд. руб. Здесь соцподдержка отдельных категорий граждан в отношении 
газификации жилых домов, а также благоустройство территорий населенных 
пунктов. 

4 млрд. 770 млн. руб. – скорректированный объем расходов по 
программе «Развитие жилищного строительства». Здесь уточненные 
ассигнования на инженерное обеспечение площадок и приобретение жилья. 

4 млрд. 218 млн. руб. – уточненный объем расходов по программе 
«Развитие АПК». Предлагается увеличение расходов на поддержку реализации 
инвестиционных проектов в сфере АПК, а также на ряд других мероприятий. 

Новый объем расходов по программе «Сотрудничество» на текущий год 
– 58 млрд. 734 млн. руб. В поправках нашли отражение вопросы социальной 
политики и развития образования. 

С учетом указанных изменений уточняются основные характеристики 
областного бюджета. Параметры – на экране. Бюджет сбалансирован. 
Источники покрытия дефицита – остатки средств на начало года и 
государственные заимствования. Плановые государственные заимствования 
мы сокращаем порядка на сумму 6 млрд. руб. Спасибо за внимание. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Есть ли вопросы к 

докладчикам? Вопросов нет. Желающие выступить? Тамара Николаевна, 
пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. На комитетах я задавала вопрос по оснащению санатория 

«Градостроитель» лифтом и другим оборудованием в надежде, что вот  как раз 
изменения в бюджете, что мы добавили денег на здравоохранение, это 
произойдет, но сейчас я этого не увидела, может быть, как-то это по-другому 
будет отражено. 

Поэтому по просьбе детей войны, которых сегодня много в нашей 
Тюменской области, и они многие проходят реабилитацию, лечение в 
«Градостроителе», там же участники СВО, значит, те палаты, где идет 
реабилитация двигательной системы, головного мозга, они находятся на  
4-м этаже, лифта нет, и, естественно, люди, которые ограничены в движении, 
они туда просто не попадают. 

Поэтому у меня большая просьба сделать все, что необходимо, чтобы 
ускорить установку лифта в «Градостроителе». 

Еще хотела бы я обратить внимание на то, что у нас, не добавили мы 
нисколько на культуру, но культура в сельских населенных пунктах требует, 
естественно, своих вложений. Все-таки клубы нужны, сегодня мы как-то не 
двигаемся, там у нас большие в основном дома культуры, дворцы культуры 
строятся, а по сельской местности разговор, только люди задают вопросы, а мы 
разводим руками. 
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Поэтому большая просьба обратить внимание на развитие культуры в 
сельской местности. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, спасибо. Больше желающих 

выступить нет, с предложениями тоже никто не записался. 
Переходим к принятию закона. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об областном бюджете 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2303-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2023 ГОД  

И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2024 И 2025 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Доходы бюджета фонда на 2023 год предлагается утвердить 

в объеме 31 млрд. 154 млн. 603 тыс. руб.  
Расходы бюджета фонда на 2023 год предлагается утвердить в объеме 

более 32 млрд. 366 млн. 560 тыс. руб. 
В структуре расходов бюджета фонда более 32 млрд. 125 млн. руб. 

составляют расходы на здравоохранение.  
Дефицит бюджета фонда на 2023 год предлагается утвердить в объеме  

1 млрд. 211 млн. 957 тыс. руб.  
В качестве источника финансирования дефицита бюджета фонда 

запланированы переходящие остатки средств бюджета фонда по состоянию на 
1 января 2023 года. 
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Все материалы у вас имеются. В зале присутствует директор 
территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области Гиберт Юрий Борисович. Предлагаю его не заслушивать, а сразу 
перейти к вопросам.  

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Юрий Борисович, не настаиваете на выступлении, 

переходим сразу к вопросам? Хорошо. Пожалуйста, Иван Сергеевич Вершинин. 
 
ВЕРШИНИН. Уважаемый Юрий Борисович, но мы везде отмечаем 

увеличение бюджетов, а у вас уменьшение общего объема доходов бюджета 
фонда, с чем связано все-таки, поконкретнее, и на каких программах может 
отразиться? 

 
ГИБЕРТ. Добрый день, уважаемый Александр Викторович, Фуат 

Ганеевич, уважаемые депутаты! Спасибо, Иван Сергеевич, за вопрос. 
В целом бюджет, который получает фонд из федеральных источников, из 

федерального фонда, он не сокращен, он даже в определенной степени 
увеличился, то же самое касается и из бюджета Тюменской области. 

Корректировка, которую мы проводим по итогам первого полугодия, она 
связана с тем, что сократили количество финансирования за счет пациентов, 
которые могли бы обратиться на территории Тюменской области, но 
застрахованы на других территориях, проще говоря, иногородние. 

Первоначально, когда планировался бюджет, по итогу в конце 22-го года 
были запланированы чуть завышенные объемы, для того чтобы в преддверии 
зимне-весеннего периода при обострении определенных вирусных 
заболеваний мог быть поток пациентов. Ну, сегодня мы видим, что этого не 
произошло, это первое.  

И второе, безусловно, что каждый субъект сегодня старается полноценно 
оказать медицинскую помощь на своей территории для своих жителей, для того 
чтобы сохранить финансовый поток у себя на территории, то же самое 
происходит и в других субъектах.  

Сегодня субъекты соседние наши, в основном приезжие были у нас – это 
Ханты-Мансийский, Ямало-Ненецкий округа, до 50 % таких у нас обращений 
было, они получают свою медицинскую помощь на своих территориях, которые 
так же благополучно развиваются, как и Тюменская область.  

То же самое могу сказать о том, что и снижается количество обращений 
застрахованных в Тюменской области на других территориях, и мы это видим и 
тоже производим плановые изменения, это что касается основного объема тех 
средств, которые мы запланировали, но понимаем сегодня, что они могут не 
прийти.  

Второе, повлияло ли на какие-то программы? Нет, ни на какие программы 
не повлияло. Сегодня мы видим то, что мы дополнительно получили 
финансирование из федерального бюджета на софинансирование зарплаты 
труда медицинских работников на 38 млн., мы увеличили расходную часть на 
96 млн. по программе профессиональной подготовки, на ремонт и на 
приобретение оборудования. Также мы увеличили на 2 млн. расходы на 
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финансирование врачей, стимулирование врачей при выявлении 
онкологических заболеваний при профилактических медосмотрах. 

Практически в ежемесячном режиме происходит корректировка 
показателей, и надо сказать, что вот по тому поручению, которое вы давали, 
обратить внимание на эндопротезирование суставов – произвели 
корректировку и выделили дополнительно 108 млн. на данный вид помощи, т.е. 
дополнительно еще 800 случаев будет оплачено за эндопротезирование 
суставов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Владимир Ильич Ульянов, пожалуйста, 

вопрос. 
 
УЛЬЯНОВ.  Спасибо. Юрий Борисович, указано в информации, что 

дефицит бюджета фонда составляет 1 млрд. 200 с лишним и источником 
покрытия являются остатки средств бюджета фонда. 

Если не секрет, полностью перекрывается либо какой-то процент не 
закрывается дефицита? 

 
ГИБЕРТ. Сегодня дефицита бюджета нет, программа сбалансирована. 
 
УЛЬЯНОВ. У вас прогнозируемый размер дефицита, я называю. 
 
ГИБЕРТ. Это остатки на начало года. 
 
УЛЬЯНОВ. Это подстраховка, что ли, была, да? 
 
ГИБЕРТ. Почему? Видите, как у нас финансирование происходит, мы по 

итогу года, декабрь месяц оплачиваем уже далеко в январе, поэтому вот то, что 
остается, мы потом этим и закрываем те остатки, которые бывают, и за наших 
жителей, и за иногородних жителей. 

 
УЛЬЯНОВ. Дефицита не будет? 

 
ГИБЕРТ. Нет. 

 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, Ваше выступление. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, фракция ЛДПР постоянно поднимает 

тему оказания всесторонней квалифицированной медицинской помощи нашим 
гражданам, в том числе в сельской местности. 

Именно ФОМС согласно федеральному законодательству реализует 
государственную политику в области ОМС, осуществляет контроль за 
качеством и сроками оказываемой медпомощи, при этом есть ряд направлений, 
по которым результаты деятельности фонда сложно назвать полностью 
отражающими запросы наших граждан и удовлетворяющими их ожидания. 

Так, на заседании профильного комитета мы уже неоднократно 
поднимали тему зубопротезирования для ветеранов боевых действий и иных 
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социально незащищенных категорий граждан, поднимали тему по очередям на 
операции по тазобедренным, коленным суставам, спасибо большое, что 
услышали нас и внесли корректировки. 

Все эти важные для наших граждан вопросы должны решаться не в 
ручном режиме, когда нам приходится самим выходить на органы власти, в 
медучреждения, разбираться и просить решить вопрос конкретного заявителя, 
а с помощью системных и планомерных механизмов. 

Но если мы видим, что ресурсов наших государственных бюджетных 
организаций не хватает, давайте будем изучать возможность привлекать 
активные частные организации, которые у нас постоянно открываются, а то 
возникает парадокс, мы видим на каждом углу открывающиеся стоматологии, 
частные медцентры, а люди жалуются, что годами не могут получить услуги по 
протезированию зубов, это, конечно же, не дело. 

ЛДПР, как всегда, призывает развивать все механизмы, направленные на 
решение вопросов по оказанию своевременной высокотехнологичной 
медпомощи, и будем постоянно добиваться решения этого вопроса. 

По предложенному проекту закона фракция ЛДПР воздержится. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Это выступление, здесь ответов не 

предусматривается. Больше выступить желающих нет, переходим к принятию 
закона. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О бюджете 
территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе текущего заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за закон. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос с голоса. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2308-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О СЧЕТНОЙ ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое чтение) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроект разработан в целях приведения Закона 

Тюменской области «О Счетной палате Тюменской области» в соответствие с 
федеральным законодательством.  

В зале присутствует председатель Счетной палаты Тюменской области 
Огородников Дмитрий Олегович, который сможет ответить на вопросы. Комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять данный законопроект  
в 1-м чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет.  
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О Счетной палате 
Тюменской области», прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2280-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О СТАТУСЕ ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы группой 
депутатов Тюменской областной Думы.  

Законопроектом предлагается внести изменения в приложение 4 к Закону 
Тюменской области № 1 «О статусе депутата Тюменской областной Думы», 
изложив в новой редакции форму уведомления об отсутствии сделок, 
предусмотренных частью 1 статьи 3 Федерального закона № 230 «О контроле 
за соответствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и 
иных лиц их доходам», в течение отчетного периода в соответствии с 
методическими материалами Министерства труда и социальной защиты РФ. 
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Форму уведомления предлагается дополнить персональными данными, 
необходимыми для идентификации лица, подающего уведомление, а также 
членов его семьи. 

На законопроект поступили все положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять в 1-м чтении проект закона 
Тюменской области с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет к докладчику. Я вижу, что и 

выступающих тоже нет. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в Закон Тюменской области «О статусе депутата 
Тюменской областной Думы» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении 
в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2284-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Избирательной комиссией Тюменской области. 

Изменения, предлагаемые законопроектом, связаны с приведением 
областного законодательства о выборах и референдумах в соответствие с 
положениями трех федеральных законов.  

Законопроектом вносятся изменения в 4 закона Тюменской области: это 
Избирательный кодекс Тюменской области, Закон Тюменской области о 
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местном референдуме, Закон Тюменской области об избирательной комиссии, 
Закон Тюменской области «О референдуме в Тюменской области». 

На законопроект поступили все положительные заключения. Комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять к рассмотрению проект закона 
в 1-м чтении и с учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы 
рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

Более подробную информацию по данному вопросу также может 
представить Халин Игорь Николаевич, председатель Избирательной комиссии 
Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопрос есть у Регины Чаутатовны, 

пожалуйста. 
 
ЮХНЕВИЧ. Согласно внесенному законопроекту на региональных 

выборах могут образовываться экстерриториальные участки, однако согласно 
избирательному законодательству наблюдателями на выборах могут быть 
граждане, зарегистрированные в своей области, в данном случае граждане 
Тюменской области.  

Каким образом политические партии смогут осуществлять контроль над 
этими участками? 

 
САЙФИТДИНОВ. Игорь Николаевич, наверно, Вам вопрос. 

 
ХАЛИН. Добрый день, уважаемые депутаты! Добрый день, уважаемые 

приглашенные! Сейчас действительно такое положение законопроектом 
предусмотрено. Еще раз напомню, что мы лишь приводим наше областное 
законодательство в соответствие с законодательством федеральным. 

Нужно сказать, что там предусмотрено положение относительно того, что 
как Избирательная комиссия Тюменской области может создавать свои 
экстерриториальные участки, допустим, в зоне проведения СВО, такие 
прецеденты, такая практика в ходе состоявшегося единого дня голосования 
есть, так и могут быть созданы экстерриториальные участки, и они 
действительно создавались, их было 286 на территории РФ, они были созданы 
новыми субъектами РФ: Донецкой Народной Республикой, Луганской Народной 
Республикой, Запорожской областью и Херсонской областью.  

Значит, нужно сказать о том, что организующими комиссиями в данном 
случае выступают те комиссии, которые создают эти экстерриториальные 
участки. 

Положение соответствующее разработано в Центральной избирательной 
комиссии РФ, и все организационные моменты, то, что касается голосования, 
то, что касается списков, это также заводится в систему ГАС «Выборы», так же, 
как это делается на выборах и на избирательных участках общих, и, таким 
образом, осуществляется и контроль за тем, сколько проголосовало здесь 
избирателей, и, в конце концов, все данные стекаются в организующие выборы 
комиссии.  

Так, через Центральную избирательную комиссию мы направляли 
итоговые протоколы, соответственно, в Избирательную комиссию Херсонской 
области, хотя голосовали у нас граждане всех четырех названных мною 
субъектов РФ. Спасибо. 



22 

 

САЙФИТДИНОВ. Галина Александровна, пожалуйста. 
 
РЕЗЯПОВА. Игорь Николаевич, очень важные изменения, важные нормы 

мы вносим сегодня и голосуем, все они как раз отвечают потребностям 
сегодняшнего дня.  

У меня вопрос следующий: среди предложенных изменений я не 
обнаружила новелл, которые касались бы прав избирателей, работающих 
вахтовым методом за пределами Тюменской области.  

В частности, последние выборы Губернатора Тюменской области 
показали нам пробел в следующем: например, 2,5 тыс. избирателей, которые 
работают в Якутии, «Талаканнефть», не имели возможности проголосовать за 
Губернатора Тюменской области.  

Вот те самые экстерриториальные участки будут ли в перспективе 
работать и на этот пул избирателей, будем ли мы с вами планировать 
дальнейшее совершенствование избирательного областного 
законодательства? 

 
ХАЛИН. Спасибо, Галина Александровна, за вопрос. Действительно, это 

отдается на откуп избирательным комиссиям субъектовым, и они сами 
определяются.  

У нас есть вопросы относительно того, что и задавали нам наши 
избиратели, вопросы относительно того, что проголосовать досрочно на 
выборах Губернатора можно только в труднодоступных и отдаленных 
местностях, а не так, как, допустим, на муниципальных выборах – в 
помещениях участковых избирательных комиссий, там за 20 и менее дней. Тут 
большой вопрос, и мы его будем ставить на ближайшем совещании в 
Центральной избирательной комиссии РФ. 

То, что касается экстерриториальных участков, и то, что касается зоны 
проведения СВО, здесь, в общем-то, дилемма достаточно серьезная, и мы 
исходили прежде всего из вопросов безопасности коллег, потому что в любом 
случае туда надо было выезжать нашим коллегам, в любом случае там надо 
было отрабатывать эти моменты. Здесь взвешивали все «за» и «против» и 
после консультаций с моими коллегами с Ямала и Югры мы пришли к единому 
мнению, да, достаточно много наших избирателей находятся там, да, поступали 
ходатайства от командования соответствующих войсковых частей, да, есть 
организационные сложности определенные по изготовлению бюллетеней, по 
передаче, по возвращению назад, по составлению избирательной 
документации, но в любом случае будем смотреть еще практику, как это было в 
других субъектах, как они это все реализовывали, будем делать выводы для 
себя. 

В эту кампанию мы определились о том, что, в принципе, нам жизнь и 
здоровье дороже, наших коллег. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопрос, Олег Анатольевич Гальченко, пожалуйста. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Игорь Николаевич, к Вам вопрос. Вот сейчас уже, прямо на 

этом заседании, выяснилось, что существует коллизия норм, с одной стороны, 
вы создаете экстерриториальные избирательные комиссии, с другой стороны, 
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отсутствует возможность для контроля наблюдателями, в том числе 
нарушаются права политических партий.  

Не думаете ли Вы, что сто ит на сегодняшний момент, как инициатор 
законопроекта, отозвать его на сегодняшнем заседании и снова с ним выйти с 
доработанными неточностями в области контроля на экстерриториальных 
участках? 

 
ХАЛИН. На самом деле никому не возбранялось осуществлять и были 

наблюдатели и на экстерриториальном участке, в том числе вот который 
работал у нас по крайней мере.  

Здесь другое дело, что нужно соблюдать ту процедуру, которая 
предусмотрена действующим законодательством, что не менее чем за трое 
суток списки избирателей должны быть через организующую комиссию 
направлены в участковую избирательную комиссию соответствующую, которая 
у нас, напомню, базировалась во Дворце культуры «Нефтяник».  

Поэтому здесь, в принципе, мы считаем, что тот порядок, который есть, 
он какой-то доработки не требует, и те партии, которые участвовали в выборах, 
они назначали своих наблюдателей, наблюдатели на этом участке работали. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше вопросов нет. Переходим к выступлениям. 

Тамара Николаевна Казанцева, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я хотела бы еще отметить следующее, что говоря о 

территориальных участках, мы так и не определились, а каким образом там 
будут формироваться наблюдатели? Если на территории Якутии будет 
проходить голосование, то могут ли граждане, проживающие в Якутии, быть 
наблюдателями, где будет голосование, предположим, за нашего Губернатора? 

Игорь Николаевич на этот вопрос не ответил, поэтому хотелось бы, как 
бы сказать, чтобы Вы учли это. 

Следующий вопрос, значит, у нас на сегодняшний день вводится новое 
количество уполномоченных представителей на региональных выборах, на 
региональных – до 10, на местных – до 5. 

Раньше такой нормы не было, и вот последние выборы, которые 
проходили, мы от партии назначили 19 уполномоченных, они нужны. Нам 
сегодня, нас обрезают сегодня абсолютно во всем, уже давным-давно 
упразднили членов комиссии с совещательным голосом, дальше, значит, 
доверенные лица могут только дойти до выборов, а на выборах они уже свою 
функцию теряют, поэтому нас абсолютно во всем ограничивают. 

И поэтому на основании чего вот принято такое решение, что должно 
быть на региональных выборах –10, а на местных – до 5, и не более того?  
И какую роль вы в этом сыграли? 

Поэтому прошу, ну, конечно, мое выступление, поэтому я прошу, чтобы 
Вы это имели в виду, выходите на связь с Центральной избирательной 
комиссией, если она нам такие нормы дает, ну каким-то образом, может  быть, 
их оспорить, что не надо ограничивать в количестве уполномоченных при 
проведении выборов, учитывая, например, что у нас система, Тюменская 
область состоит из трех регионов, и 10 уполномоченных по всем трем регионам 
на тех же выборах наших, в областную Думу, выборах Губернатора, я считаю, 
очень недостаточно. 
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САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, спасибо. Больше желающих 
выступить нет. Переходим к принятию закона. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона «О внесении 
изменений в некоторые законы Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 33 
Против    -  3 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2299-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона Тюменской области внесен в 

Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы группой 
депутатов Тюменской областной Думы. 

В соответствии с Федеральным законом № 286-ФЗ законопроектом 
предлагается внести изменения в 7 областных законов, направленные на 
освобождение от ответственности за несоблюдение ограничений (запретов) 
требований о предотвращении или об урегулировании конфликта интересов и 
неисполнение обязанностей лиц, замещающих госдолжности Тюменской 
области, должности государственной гражданской службы, муниципальные 
должности Тюменской области и должности муниципальной службы Тюменской 
области, в отношении которых федеральными законами в целях 
противодействия коррупции установлена такая ответственность, при этом 
освобождение от ответственности возможно, если это следствие не зависящих 
от данных лиц обстоятельств. 

Порядок освобождения от ответственности определен частями 3.6  
статьи 13 Федерального закона № 273-ФЗ «О противодействии коррупции». 

На законопроект поступили положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам областной Думы принять к рассмотрению проект  
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закона, принять в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы  
и рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Олег Анатольевич, вопрос Ваш. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо. Ирина Борисовна, а внесение этих изменений в 

областные законы, по Вашему мнению, не создаст лазейку для 
недобросовестных чиновников для обхода закона о противодействии 
коррупции? 

 
СОКОЛОВА. По моему мнению, конечно, не создаст, потому что 

освобождение от ответственности возможно только вследствие не зависящих 
от данных лиц обстоятельств, а этими независящими обстоятельствами 
являются либо пожар, либо какие-то стихийные бедствия, либо какие-то 
военные действия, поэтому никакой лазейки здесь просто быть не может. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Желающих выступить 

также нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 10. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2285-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 9 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Добрый день, уважаемые коллеги! 

Законопроект разработан в связи с изменениями федерального 
законодательства. Он предусматривает установление гарантий по социальной 
поддержке за счет средств областного бюджета в отношении детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, с ограниченными возможностями 
здоровья в части однократного прохождения обучения по программам 
переподготовки рабочих и служащих по очной форме обучения и выплаты 
ежемесячного пособия и пособий на приобретение учебной литературы и 
письменных принадлежностей в течение всего периода прохождения обучения. 

Положительные заключения на проект закона имеются в материалах 
вопроса. Средства на реализацию положений законопроекта предварительно 
учтены в прогнозе областного бюджета на 2024 – 2026 годы. 

Прошу поддержать решение комитета и принять соответствующий закон 
в 1-м, 2-м, окончательном, чтениях. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы к докладчику? Глеб Александрович Трубин, 

пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, уважаемая Ольга Владимировна, вопрос у 

меня будет следующий: действительно, мы видим, что в законе конкретные 
меры поддержки, которые мы, безусловно, поддерживаем, это там письменные 
принадлежности, это оплата образования, это все требует денежных средств, 
но когда мы смотрим финансово-экономическое обоснование, тут такая 
формулировка «потребует дополнительных средств из областного бюджета, 
оценить которые в настоящее время не представляется возможным».  

Буквально там на прошлом и предыдущем до этого заседаниях мы 
вносили поправки в закон о поддержке социальных категорий, другие законы, 
где также было невозможно просчитать, точно такая же формулировка, мы 
писали, что невозможно оценить, не представляется возможным, на что в 
заключениях нам всегда давали один ответ: «Финансово-экономического 
обоснования нет, закон принят чисто по формальным признакам быть не 
может».  

Поэтому у меня и вопрос, где все-таки финансово-экономическое 
обоснование, почему нет расчетов, и почему такие законопроекты тогда 
принимаются? Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Ольга Владимировна, пожалуйста. 
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ШВЕЦОВА. Глеб Александрович, спасибо большое за вопрос. Я хочу 
уточнить, вернее, сакцентировать внимание, что данный законопроект мы 
приводим, региональное законодательство в соответствие с федеральным.  

В документах вопроса вы видите финансовое заключение о 
предусмотренных в областном бюджете финансовых средствах для 
реализации закона. Закон вступает в силу с 1 января следующего года, поэтому 
субъект должен обеспечить реализацию установленных законодательных норм, 
в данном случае это установление не дополнительных мер поддержки, а 
выполнение норм федерального законодательства. 

 
САЙФИТДИНОВ. Алексей Владимирович, ответить или выступить все-

таки желаете? 
 
РАЙДЕР. Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемый Глеб 

Александрович! Я постараюсь прокомментировать вопрос невозможности 
обсчитать.  

Данная мера дополнительной поддержки детей-сирот вводится с целью 
еще большей защиты их прав и интересов на получение именно 
профессионального образования.  

Напомню, что действующим законом Тюменской области и федеральным 
законодательством дети-сироты и так имеют право даже при получении первой 
профессии, обучаясь по основным профессиональным образовательным 
программам, также бесплатно за счет бюджета поступить и второй раз на 
обучение по программам СПО. 

Теперь данная норма позволяет при получении даже двух 
специальностей еще и бесплатно пройти программу переподготовки в силу вот 
в том числе меняющейся экономики, появления новых специальностей. И в 
данном случае мы не можем пока дать оценку, какое количество детей-сирот и 
лиц из их числа будет претендовать на подобного рода прохождение программ.  

И вопрос не только в предоставлении разовых выплат на канцелярские 
принадлежности и приобретение учебных пособий, но и, в принципе, на 
стоимость самих программ, потому что направления подготовки, они сегодня 
оценены по-разному, есть высокозатратные профессии, есть менее затратные 
профессии. В каком объеме эта мера поддержки будет востребована лицами 
данной категории, мы пока не имеем никаких расчетов.  

Вместе с тем в настоящее время программа профессиональной 
переподготовки, в том числе ребятам с ограниченными возможностями 
здоровья, в наших техникумах, колледжах реализуется не менее  
8 тыс. получателей ежегодно. 

Поэтому мы не ожидаем, что будет большой объем обращаемости за 
данной дополнительной мерой, вместе с тем, конечно, в областном бюджете на 
24-й год данные средства учтем. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Роман Сергеевич, Ваш вопрос. 

 
ЧУЙКО. Спасибо большое за разъяснение, как раз был вопрос. Но есть 

еще один нюанс, а до какого возраста можно воспользоваться этой нормой, она 
действует до 18 лет? 
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РАЙДЕР. Норма применима как к детям-сиротам, т.е. лицам, имеющим 
такой статус непосредственно в период обучения, так и к лицам из их числа, 
поэтому основным критерием предоставления мер поддержки, равно как и вся 
остальная практика предоставления мер дополнительной поддержки детям-
сиротам и лицам из их числа, распространяется на всех без исключения по 
праву обучения и факту зачисления на ту или иную образовательную 
программу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет. Пожалуйста, Трубин Глеб 

Александрович, выступление. 
 
ТРУБИН. Спасибо. Уважаемые коллеги, безусловно, мы данный 

законопроект поддержим, просто еще раз хотелось бы отметить, что в 
следующий раз, когда наша фракция будет вносить аналогичные, важные, 
социально значимые законы, вы так же с пониманием отнесетесь к таким 
формулировкам, и мы вместе заложим там, в будущий год финансовые 
средства, и законопроекты наши будут так же поддержаны, как и сегодня, тот 
закон, который мы вместе поддержим. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет, голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статью 9 Закона Тюменской области «О социальной 
поддержке отдельных категорий граждан в Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 11. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2286-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ ОРГАНИЗАЦИИ И ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПО ОПЕКЕ  

И ПОПЕЧИТЕЛЬСТВУ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Законопроект также разработан в 

связи с изменением федерального законодательства в части корректировки 
полномочий органов опеки и попечительства в связи с созданием в РФ 
государственной информационной системы «Единая централизованная 
цифровая платформа в социальной сфере». 

Со дня вступления в силу настоящего закона единая государственная 
информационная система социального обеспечения, которая действует в 
настоящее время, признается подсистемой вновь созданной единой цифровой 
платформы.  

Проектом закона внесено соответствующее изменение в статью 4 
областного закона, которое вступает в силу 1 января 24-го года. 
Положительные заключения на проект закона имеются, прошу поддержать 
решение комитета. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Желающих задать вопрос и выступить нет, 

поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 4 Закона Тюменской области «Об 
организации и осуществлении деятельности по опеке и попечительству в 
Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 12. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2289-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 31.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ «О ЗАЩИТЕ ПРАВ РЕБЕНКА» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Законопроект также разработан в 

связи с изменением федерального законодательства, которым установлено, 
что Уполномоченный по правам ребенка в субъектах РФ освобождается от 
ответственности за несоблюдение ограничений и запретов, требований о 
предотвращении либо урегулировании конфликта интересов и неисполнение 
обязанностей, установленных в целях противодействия коррупции, если 
данные нарушения признаны следствием не зависящих от него обстоятельств. 

Прошу поддержать решение комитета и принять соответствующий закон. 
 
САЙФИТДИНОВ. Желающих задать вопрос и выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 31.1 Закона Тюменской области «О защите 
прав ребенка», рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 



31 

 

Вопрос № 13. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2282-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, законопроект разработан в целях 

приведения областного законодательства в соответствие с Федеральным 
законом № 245-ФЗ, и законом закреплено понятие «технопарк в сфере высоких 
технологий» в целях определения понятийного аппарата данных объектов 
инфраструктуры, разграничения их с индустриальными парками и 
промышленными технопарками, а также обеспечения возможности применения 
к ним мер стимулирования деятельности в сфере промышленности. 

Предлагается внести соответствующие изменения в наш региональный 
закон о промышленной политике, и все заключения у нас положительные. Если 
будут вопросы, на них готовы ответить Машуков Антон Андреевич, директор 
Департамента инвестиционной политики и государственной поддержки 
предпринимательства Тюменской области, и Скворцов Максим Михайлович, 
директор Департамента экономики. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Глеб Александрович, Ваш вопрос. 

 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, хотелось бы спросить как раз про эти 

новые парки, т.е. к промышленным паркам мы уже привыкли, это Боровский, 
Богандинский, а сколько будет создано, в каких границах, в каких временных 
периодах и т.д., чуть подробней расскажите, а то никакой информации пока что 
об этих новых современных, высокотехнологических парках, управляющих 
компаний пока никакой информации нет. Спасибо. 

 
МАШУКОВ. Коллеги, добрый день! Глеб Александрович, на данный 

момент плана по созданию технопарков в сфере высоких технологий не 
имеется, на данный момент мы закладываем это только в законодательство, 
при этом я отмечу, что на сегодняшний день тот объект, который у нас 
находится на Республики, 142, – это Тюменский технопарк, он как раз 
требованиям к такого рода объектам максимально соответствует, мы пока 
будем находиться в рамках данного объекта, решать задачи, которые стоят по 
технологиям. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Антон Андреевич. Больше желающих задать 

вопросы и выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 2.1 Закона Тюменской области  
«О промышленной политике в Тюменской области», рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2288-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 13 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О РАЗВИТИИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Аналогично с предыдущим вопросом – проект разработан в связи 

с принятием Федерального закона «О внесении изменений… «О развитии 
малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации». 

Федеральным законом перечень организаций, образующих 
инфраструктуру поддержки объектов малого и среднего предпринимательства, 
дополнен центрами компетенций в сфере сельскохозяйственной кооперации и 
поддержки фермеров. 

Центры компетенций, как мы знаем, оказывают широкий спектр услуг для 
субъектов малого и среднего предпринимательства в сфере сельского 
хозяйства и в настоящее время фактически выполняют функции организаций 
инфраструктуры поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства. 

Хочу коллегам довести для понимания, у нас июлем прошлого года 
постановлением Правительства центром компетенций в сфере 
сельскохозяйственной кооперации и поддержки фермеров определен фонд 
«Инвестиционное агентство Тюменской области», далее, соответственно, центр 
компетенций и фонд, и в правовом поле теперь мы имеем это закрепление. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам принять 
законопроект в 1-м, во 2-м, окончательном, чтениях. У нас все необходимые 
согласования есть, все они положительные. На вопросы ответят те же 
вышеназванные лица от Правительства Тюменской области: Антон Андреевич 
и Максим Михайлович. И если будут вопросы по линии АПК, Огородникова 
Наталья Юрьевна, зам. директора Департамента АПК. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопрос, пожалуйста, Владимир Владимирович Сысоев. 
 
СЫСОЕВ. У меня вопрос будет Владимиру Анатольевичу Ковину. Мы все 

с вами понимаем, что в пояснительной записке указано, что федеральный 
закон, который был принят, в соответствии с которым приводим в соответствие, 
это № 291-ФЗ.  

В нем сказано и определен перечень организаций, образующих структуру 
поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства, дополнен 
центрами компетенций в сфере сельскохозяйственной кооперации, поддержки 
фермеров.  

В то же время, помимо указанных центров компетенций, вышеуказанный 
федеральный закон дополнил перечень инфраструктурных организаций еще  
10 видами организаций, в том числе такими, как центры поддержки народных 
художественных промыслов, центры развития сельского и экологического 
туризма, однако все эти виды организаций не нашли отражения в проекте 
нашего с вами регионального закона.  

Возникает вопрос: почему сегодня мы этот вопрос не рассматривали, в 
том числе на комитете по АПК, хотя перечень можно было серьезно дополнить, 
а рассматривали именно на комитете по экономической политике?  Хотя, на 
мой взгляд, можно было бы более шире посмотреть. А сейчас мы смотрим 
очень узковедомственно, и, к сожалению, те возможности, которые сегодня нам 
федеральный закон дал, мы их не используем. 

Владимир Анатольевич, вот какое мнение на Вашу тему? И я предложил 
бы, Владимир Анатольевич, как Ваше мнение, если мы закон сегодня 
рассмотрим именно в 1-м чтении, не в окончательном, а ко 2-му еще раз 
Правительство Тюменской области посмотрит, и, возможно, мы дополним 
иными видами организаций, чтобы он был шире и хорошо работал. 

 
САЙФИТДИНОВ. Владимир Анатольевич, пожалуйста. 
 
КОВИН. Спасибо. Во-первых, до конца вопрос не понят, а во-вторых, 

если есть такое желание, то комитет готов рассмотреть любое предложение 
любого из сидящих здесь депутатов. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше желающих задать вопрос нет. Казанцева 

Тамара Николаевна, выступление. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я считаю, что, в принципе, это закон хороший и то, что 

туда включены, в развитие малого и среднего предпринимательства, и 
фермеры, это очень хорошо. Потому что на сегодняшний день мы часто 
выходим в Департамент АПК, просим поддержки фермеров и личных 
подсобных хозяйств материально, чтобы дать субсидии и ссуды, это все 
сделать сложно. Но поскольку появились центры компетенций, я думаю, что 
они будут оказывать влияние на то, чтобы наши фермеры тоже почувствовали 
себя равными среди равных. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Владимир Владимирович, Ваше 

предложение. 
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СЫСОЕВ. Я еще хочу раз сказать по этой теме, но ответ понятен был. 
На мой взгляд, если мы участвуем в заседании Думы, то ко всем вопросам, не 
только своим комитетским, нужно готовиться.  

Еще раз подчеркну, речь идет именно о центрах компетенции в сфере 
сельскохозяйственной кооперации, поддержки фермеров. Вот меня, честно 
говоря, этот вопрос сильно интересует, потому что если посмотреть дальше 
структуру развития, то те центры, о которых я сказал, они у нас остаются, если 
мне память не изменяет, в инвестиционном агентстве. Вопрос возникает: а 
какое Департамент АПК имеет отношение и как дальше он будет этими 
центрами управлять? 

Да, закон хороший, он нужный. Если мы с вами развиваем вопросы 
туризма очень активно, и я был рад, вчера была очень лекция хорошая, 
позавчера, одного из великих наших экономистов российских, и вот когда 
директор Департамента туризма и потребительского рынка госпожа Трофимова 
присутствовала, я рад, что вот она ходит, а экономисты наши с вами не ходят. 
Поэтому нужно активно смотреть, более широко, если такие возможности 
федеральный законопроект нам дает, давайте мы их посмотрим, Владимир 
Анатольевич, и ко 2-му чтению, соответственно, дополним, в том числе 
ответными центрами, которые могли бы создать.  

У нас с вами великолепные художественные промыслы сегодня в 
Тобольске. А почему бы в Тобольске не создать центр поддержки народных 
художественных промыслов и почему комитет по АПК эти вопросы не 
посмотрел до заседания Думы, и в том числе, когда документы всем были 
разосланы, почему мы не посмотрели вопрос, связанный с центром развития 
сельского экологического туризма? И очень хорошо, что в Тобольске сделали 
мастер-план развития Тобольска, что мы выработали экологические тропы, 
выработали туристические маршруты. 

Если нам Федерация дает эти возможности, давайте мы будем 
использовать, а у нас ответ, так сказать: «Вы там что-то внесите, сами 
посмотрите, а моя хата с краю». Так, коллеги, как-то неправильно.  

Поэтому предложил бы, коллеги, все-таки рассмотреть вопрос сегодня в 
1-м чтении, отложить его принятие во 2-м и принять этот вопрос уже на 
последующем заседании Думы с учетом тех возможностей, которые нам с вами 
дает федеральный законопроект. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Единственное, мы 

же выступление завершили, и я думаю, что дискуссия в этом смысле уже 
исключена. Мы перешли к предложениям, и Вы были записаны в 
предложениях, вместо предложения у Вас тоже прозвучало выступление.  

Кто-то настаивает вернуться? Я просто по ведению делал бы замечание. 
Владимир Анатольевич, нет необходимости Вам уже здесь отвечать. 
Переходим к принятию закона. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменения в статью 13 Закона Тюменской области «О развитии 
малого и среднего предпринимательства в Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, как предлагает комитет, 
прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
В соответствии с регламентом объявляется перерыв на 15 минут. И у 

меня еще одно есть объявление для депутатов, просьба подойти сюда, к сцене, 
будет фотографирование с Губернатором Тюменской области. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, продолжаем нашу работу. 

Вопрос № 15. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2291-07 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«ОБ ОБРАЩЕНИИ С ЖИВОТНЫМИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, данный законопроект также, аналогично с 

предыдущим, подготовлен в связи с изменениями, предусмотренными 
федеральным законом.  

Перечень полномочий органов исполнительной власти Тюменской 
области дополняется полномочием по организации мероприятий при 
осуществлении деятельности по обращению с животными без владельцев. 

Комитетом принято решение рекомендовать принять законопроект  
в 1-м, во 2-м, окончательном, чтениях. Все необходимые согласования у нас 
есть.  

Если будут вопросы, у нас Огородникова Наталья Юрьевна, зам. 
директора Департамента АПК, и Подкорытова Татьяна Геннадьевна,  
и.о. начальника Управления ветеринарии Тюменской области, готовы ответить. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, пожалуйста, вопрос. 
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ВЕРШИНИН. К департаменту вопрос, коллеги. Уважаемые коллеги, тема 
наболевшая, тема, которая дискутируется не один год, обсуждается и с 
участием зоозащитных организаций, и с органами власти. 

Конечно же, позиция ЛДПР, о которой мы неоднократно заявляли, о том, 
что решение вопроса безнадзорных животных, сохранение всех гуманных 
подходов должно преследовать первую цель – это обеспечение безопасности 
человека, чтобы бездомные животные, собаки, не нападали на людей, не 
кусали никого. К сожалению, пока решения данной цели не удалось добиться 
повсеместно по всей стране, и в нашем регионе решения этой цели пока, к 
сожалению, не удается добиться.  

Поэтому вопрос: коллеги, как конкретно принятие данного законопроекта 
отразится на изменении действующей модели по контролю за безнадзорными 
животными в нашем регионе и кто все-таки будет решать этот вопрос на уровне 
муниципалитетов или на уровне региона, т.е. как механизм изменится? 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Наталья Юрьевна, Вы будете отвечать? 

 
ОГОРОДНИКОВА. У нас будет выступать Управление ветеринарии по 

этому вопросу. 
 
ПОДКОРЫТОВА. Я хотела бы пояснить, что в настоящее время у нас 

работает система ОСВВ – отлов, транспортировка, стерилизация, вакцинация, 
выпуск. Она дает свои плоды, т.е. у нас уменьшается количество животных вот 
именно без владельцев. Проблема состоит в том, что большинство животных в 
настоящее время отлавливаются именно владельческие, т.е. если мы исходим 
из статистики обращений, которые поступают, например, в Управление 
ветеринарии, то мы можем увидеть, что буквально 1 % из всего общего 
количества обращений, связанных с причинением вреда, это животные без 
владельцев, тогда как основная масса – это именно владельческие животные. 

Поэтому в настоящее время принято решение оставить все на том 
уровне, который сейчас, на сегодняшний день, в рамках соответствующего 
законодательства, а далее организация мероприятий уже каких-то конкретно, 
покажет практика, что будет вводиться и за кем будет закрепляться данное 
полномочие. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Выступление – Чуйко 

Роман Сергеевич. 
 
ЧУЙКО. Коллеги, хотел донести до вас информацию о том, что в 

принципе данный законопроект достаточно спорный. Тюменская область ранее, 
когда собирались предложения в данный законопроект, в федеральный, 
который был внесен, не поддержала, но, к сожалению, данный законопроект 
был пролоббирован рядом субъектов РФ, в которых случились чрезвычайные 
ситуации с безнадзорными животными, которые, на мой взгляд, многолетние, 
не занимались данной соответственно проблематикой вообще практически, 
либо данные средства куда-то девались, и эта просто ситуация была 
достигнута до хаоса, когда были несчастные случаи и чрезвычайные ситуации. 

В отличие от этих регионов Тюменская область 10 лет назад, начиная  
с г. Тюмени, начала проект ОСВВ и при поддержке администрации города и 
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Правительства Тюменской области этот проект 10 лет эффективно работает на 
территории Тюменской области. 

Более того, мы один из тех субъектов, в котором ситуация с 
безнадзорными животными находится на самом благополучном уровне. У нас 
не было ни одного случая с какими-то тяжкими последствиями при нападении 
именно безнадзорных животных, подчеркиваю, как и сказала ветеринария, у 
нас был ряд резонансных историй, связанных с домашними животными. 

Поэтому, исходя из того, что данный законопроект сегодня и эксперты и 
наши зоозащитники, и все те, кто работает в этой сфере, понимают, что он 
очень сделан таким образом, что дает права и полномочия субъектам 
совершать разные манипуляции при регулировании численности безнадзорных 
животных, на усмотрение субъектов. Это значит, что мы с вами можем 
получить, но в данном случае Тюменская область движется по своему плану, и 
я убежден, что мы и дальше будем двигаться по плану, не против гуманного 
отношения к животным, не против животного мира, а увеличивать нашу 
нормативную базу и совершенствовать ее в направлении ответственности 
граждан за отношение к своим животным. 

Ну а изменения каких-то действующих сегодня у нас норм, на мой взгляд, 
может привести к большому социальному взрыву в обществе. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона «О внесении 

изменения в статью 4 Закона Тюменской области «Об обращении с животными 
в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 16. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2292-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ ОТХОДАХ ПРОИЗВОДСТВА И ПОТРЕБЛЕНИЯ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, Фуат Ганеевич, я думаю, уместно мне будет 

все-таки сказать маленькую реплику. 
Первое, мы ведь сегодня приводим наш региональный закон в 

соответствие с изменениями федерального, то, что коллеги говорят, это 
небеспочвенно, у нас сейчас идет формирование плана на 2024 год в рамках 
что контрольной деятельности, что в плане работы. Более глубоко погрузиться 
в ту проблему, которая есть, мы это можем сделать, поэтому я считаю, нам 
надо сейчас, будем говорить, привести в соответствие с федеральным, а потом 
нам никто не отнимает право, будем говорить, более глубоко заходить в те 
нормы, которые сегодня есть. 

 Я иду по вопросу, я понял, что мне уже по ведению хотят замечание 
сделать, я его принимаю. 

Данный законопроект подготовлен с изменениями, предусмотренными 
тоже Федеральным законом «Об отходах производства и потребления», в 
соответствии с ним статья 3 областного закона об отходах и потреблении 
дополнена полномочием органов исполнительной власти по определению 
способа расчета объема и массы ТКО в целях расчета по договорам на 
оказание услуг по обращению с ТКО, утверждению порядка выбора способа 
этих расчетов по договорам региональным оператором и потребителем услуги 
по обращению с ТКО. 

Комитетом принято решение рекомендовать принять законопроект  
в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. Все необходимые согласования есть, 
они положительные. Прошу поддержать. 

На заседании Думы присутствует и ответит, если будут вопросы, 
Теплоухова Лариса Зельмухановна, заместитель Губернатора Тюменской 
области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста, вопрос к кому? 

 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос к Ларисе Зельмухановне. Что нового 

вводится при выборе способа расчета объема или массы ТКО и как это будет 
влиять на тариф? 

 
ТЕПЛОУХОВА. Добрый день, уважаемые коллеги! Просто хочу сказать, 

что ранее в законодательстве не было четкого понятия и не было весовых 
контрольных как бы весов на всех территориях РФ.  

Просто хочу сказать, с учетом того, что у нас построены заводы, у нас на 
всех полигонах, те, которые используются регоператором, и те, которые 
используются «Комтехом», есть весовые контрольные комплексы, и мы можем 
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массу взвешивать, и четко будем знать, сколько мусора приходит. А до этого 
расчеты тарифа были и по массе, и по объему, поэтому мы у себя порядок 
разработаем. 

На тариф, на увеличение это точно не скажется, я вам скажу, коллеги, 
поэтому это будет чисто формальный порядок, как будем считать объем массы, 
вес массы, и будем двигаться, потому что по Тюменской области у нас весы 
есть везде. Поэтому нам объем массы, и с применением коэффициента 
уплотнения мусора, не нужен, мы можем четко работать по весам. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Лариса Зельмухановна. Выступает Трубин 

Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, в очередной раз мы принимаем поправки, 

чтобы отрасль, которая занимается сбором и переработкой отходов, у нас 
работала наиболее эффективно, но мы видим, к сожалению, что сегодня те 
задачи, которые ставились изначально, они, наверно, не достигнуты, те 
желаемые показатели, которые мы хотели. 

Сегодня вторичная переработка отходов становится в России 
приоритетным направлением государственной политики, и утилизация отходов, 
вовлечение вторичных ресурсов в хозяйстве, наоборот, просто необходимо. Но 
мы видим, что, к сожалению, бо льшая часть отходов захоранивается, вторичной 
переработки по факту в тех, как я сказал, объемах нет, и мы должны направить 
и законодательные усилия, и непосредственно усилия оператора как раз 
именно на переработку, потому что мы видим, сколько у нас есть там и стекла, 
и пластика, и многих других, вторичного сырья, которое можно эффективно 
собирать, как-то перепродавать. 

Если у нас есть там компании, которые готовы потреблять и стекло на 
нашей территории, и другое вторсырье, и, конечно, вот на это требуется 
законодательное регулирование, чтобы отрасль развивалась и тарифы, 
конечно, ни в коем случае, даже думать не хочется, что они как-то могут 
повышаться, наоборот, за счет вторсырья и тарифы могут снижаться в 
дальнейшем. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Я считаю, вот поддержу Глеба Александровича, что 

тарифы, если мы будем взвешивать те отходы, которые мы сдаем, то должно 
быть намного меньше сдано по весу, чем, например, по массе. Потому что мы у 
себя, относя мусор в контейнер, мы не взвешиваем, может быть, мы за неделю 
сдаем 1 кг или 2, а с нас берут по нормативу. Поэтому я считаю, что вот когда 
мы перейдем на определение массы, и у нас есть весы везде в Тюмени, то 
надо будет пересмотреть количество отходов, которое подавалось по объему, и 
как они коррелируются с массой, и если мы увидим разницу большую, то надо 
обратить внимание на тарифы, чтобы тарифы тоже были откорректированы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменения в статью 3 Закона Тюменской области «Об отходах 
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производства и потребления в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2293-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОБ ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, указанный федеральный закон вносит 

изменения в Федеральный закон «Об охране окружающей среды» и 
устанавливает полномочия органов госвласти субъектов РФ по выявлению 
объектов накопленного вреда окружающей среде и организации ликвидации 
такого вреда. 

Комитетом принято решение законопроект принять в 1-м и во 2-м, 
окончательном, чтениях. Все необходимые согласования есть, аналогично с 
предыдущим вопросом, Лариса Зельмухановна готова, если будут вопросы, на 
них ответить. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопрос у Олега Анатольевича Гальченко, пожалуйста. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо. Виктор Александрович, вопрос вот какой: при 

подготовке законопроекта и наделении новыми полномочиями органов 
исполнительной власти был расчет, а сколько это повлечет увеличение затрат 
на оплату новых функций либо увеличение штатной численности этих органов, 
которые будут проводить эти проверки, или не было таких расчетов? 

 
РЕЙН. В сопровождении мы вопрос не рассматривали, но Лариса 

Зельмухановна готова сказать, как мы будем действовать дальше. 
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ТЕПЛОУХОВА. Я хочу ответить на вопрос, т.к. в связи с тем, что 
выявление объектов накопленного вреда, ранее вообще не было 
унифицированного подхода, и РФ не было прописано, что нужно сделать для 
того чтобы этот объект выявить, и какие документы предоставить, либо акта 
достаточно, либо нужно инструментальное обследование. 

Вот сейчас Правительством России готовится постановление, где это 
будет все прописано, и только после этого сможем посчитать, по крайней мере 
по выявлению накопленного вреда, и также организации ликвидации, это как бы 
впервые, тоже готовится еще проект федерального закона, где будет даваться 
понятие «несанкционированной свалки», мы просто этот проект уже видим и 
замечания на него пишем.  

Пока мы не считали, и вопрос об увеличении штатной численности 
Департамента недропользования не стоит на сегодня. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 2 Закона Тюменской области «Об охране 
окружающей среды в Тюменской области» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе текущего заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2294-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 6 И 7 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОМ ПАРТНЕРСТВЕ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, в части 3 статьи 7 областного закона о 

государственно-частном партнерстве изменена формулировка одного из 
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условий заключения соглашения о ГЧП, соглашения о муниципальном частном 
партнерстве с победителем конкурса или иным лицом. 

Комитетом принято решение рекомендовать принять законопроект  
в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях, а на вопросы готов ответить Скворцов 
Максим Михайлович, директор Департамента экономики. 

 
САЙФИТДИНОВ. Тамара Николаевна, пожалуйста, вопрос кому? 
 
КАЗАНЦЕВА. Вопрос у меня такого порядка: какова суть корректировки 

закона о государственно-частном партнерстве, чтобы мы понимали, о чем идет 
речь. 

 
СКВОРЦОВ. Добрый день! Спасибо за вопрос. Суть этих изменений в 

том, чтобы привести в соответствие с тем, что в 224-й Федеральный закон были 
внесены изменения, а именно закон Тюменской области дополняется тем, что в 
часть 3 статьи 6 добавляются слова «технологически связанные между собой 
объекты», именно в этом суть того, что внесли изменения в 224-ФЗ, а также 
дополнена часть 3 статьи 7, что «в случае, если такое обеспечение исполнения 
обязательств предусмотрено конкурсной документацией», эти слова 
исключены. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к принятию закона. Голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменений в статьи 6 и 7 Закона Тюменской области  
«О государственно-частном партнерстве в Тюменской области» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 19. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2295-07  
«О ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМИ СИЛУ НЕКОТОРЫХ ПОЛОЖЕНИЙ ЗАКОНА 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕГУЛИРОВАНИИ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, данный законопроект подготовлен в связи с 

принятием Федерального закона № 305 «О внесении изменений в 
Градостроительный кодекс Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации и о признании утратившими силу 
отдельных положений законодательных актов [Российской Федерации]». 

В соответствии с федеральным законом определено, что 
Правительством РФ, а не органами госвласти субъектов, как это было ранее, 
коллеги, устанавливается порядок подготовки, утверждения проектов 
планировки территорий в отношении территорий исторических поселений 
регионального значения и также порядок подготовки документации по проектам 
по планировке территорий, подготовка которой осуществляется на основании 
решений уполномоченных органов исполнительной власти субъектов и органов 
местного самоуправления, также порядок принятия решения об ее утверждении 
и внесении изменений, отмены, признания отдельных ее частей не 
подлежащими применению. 

В связи с этим и требуется признание утратившими силу 
соответствующих положений областного закона. 

Комитетом принято решение принять законопроект в 1-м, во 2-м, 
окончательном, чтениях. Прошу поддержать. Если есть вопросы, начальник 
Главного управления строительства Перевалов Павел Анатольевич готов на 
них ответить. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Гальченко Олег Анатольевич. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Вопрос только один: сколько на территории Тюменской 

области территорий исторических поселений регионального значения? 
 
ПЕРЕВАЛОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые участники 

заседания! На сегодняшний день таких территорий у нас нет, поэтому 
представленный законопроект, естественно, нас касается, но в части работы по 
всем остальным населенным пунктам, потому что затрагивает в том числе эту 
всю работу по разработке, принятию проектов планировки. 

Еще добавлю для справки, что на данный момент Правительством РФ 
порядок разрабатывается и вступает в силу он с 1 апреля 2024 года, т.е. время 
у нас совместно с коллегами федеральными поработать над ним еще есть, 
инициативно мы это обязательно сделаем. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, выступающих нет. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О признании утратившими силу некоторых положений Закона Тюменской 
области «О регулировании градостроительной деятельности в Тюменской 
области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 20. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2296-07 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, проект закона разработан депутатами 

областной Думы в целях упорядочения требований, предъявляемых к 
субъектам малого и среднего предпринимательства, субъектам деятельности в 
сфере промышленности, инновационным компаниям, управляющим компаниям 
индустриального парка, претендующим на получение субсидий из средств 
областного бюджета, и согласования нормативно-правовой базы в этой сфере с 
бюджетным законодательством. 

В соответствии с Бюджетным кодексом РФ у нас субсидии 
предоставляются из бюджета субъекта в случае и порядке, предусмотренных 
законом субъекта РФ о бюджете субъекта и в соответствии с ними 
принимаемыми нормативными актами.  

Мы это и сделаем. В Тюменской области порядки предоставления 
субсидий урегулированы рядом постановлений Правительства Тюменской 
области. 

Проектом предлагается внести соответствующие изменения в наш закон 
о научной, научно-технической и инновационной деятельности и в Закон 
Тюменской области «О промышленной политике…». 
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Комитетом принято решение принять законопроект в 1-м, во 2-м, 
окончательном, чтениях. Прошу поддержать решение комитета. 
Соответствующие все согласования имеются. 

Будут вопросы, Скворцов Максим Михайлович, директор Департамента, 
готов на них ответить. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Отвечать некому, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области», рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2297-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОБ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
РЕЙН. Коллеги, федеральным законом предусмотрено, что лица, 

замещающие госдолжности РФ, госдолжности субъектов РФ или 
муниципальные должности госслужбы, а также иные физические лица, в 
отношении которых федеральными законами в целях противодействия 
коррупции установлена ответственность за несоблюдение ограничений и 
запретов, требований о предотвращении или об урегулировании конфликта 
интересов и неисполнение обязанностей, освобождаются от ответственности в 
случае, если несоблюдение ограничений и запретов, требований о 
предотвращении или об урегулировании конфликта интересов и неисполнение 
обязанностей, установленных в целях противодействия коррупции, признается 
следствием не зависящих от них обстоятельств. 
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Предлагается внести соответствующие изменения в наш региональный 
Закон «Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Тюменской 
области». 

Рекомендуем принять законопроект в 1-м, во 2-м, окончательном, 
чтениях. Согласования все необходимые имеются. Скворцов Максим 
Михайлович, если будут вопросы, готов ответить. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет, желающих выступить также 

нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 2 Закона Тюменской области  
«Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Тюменской 
области», рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2298-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ДОБРОВОЛЬНОЙ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, законопроект разработан в связи с 

принятием Федерального закона № 445 «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О добровольной пожарной охране». 

Законом дополнен понятийный аппарат, а также предоставлена 
возможность организациям различных форм собственности самостоятельно 
создавать добровольные пожарные подразделения без создания 
общественного объединения пожарной охраны. 
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В соответствии с этим изменением в областном законе уточнена 
формулировка положения о финансовом и материально-техническом 
обеспечении деятельности добровольной пожарной охраны. 

Также внесены изменения в статью о страховании лиц, привлекаемых к 
участию в тушении пожаров. 

Хочу еще дополнительно дать информацию, коллеги, что в апреле уже, 
проговорили вчера с руководителем департамента, планируется нам включить 
в план выездное заседание комитета по вопросу подготовки к пожароопасному 
сезону и как бы в увязке уже с этими нами данными полномочиями. И комитет 
рекомендует принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
Прошу поддержать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Иван Сергеевич, Ваш вопрос. 
 
ВЕРШИНИН. Да, к коллегам из Правительства вопрос. Понятно, 

законопроект поддержим, приведение в соответствие с изменениями 
федерального законодательства. Вместе с тем, пользуясь случаем, такой 
вопрос: а к какому году мы планируем закрыть все наши населенные пункты 
Тюменской области добровольной пожарной охраной, кто-то может подсказать? 

 
ГОРИН. Добрый день! Спасибо за вопрос. Создание добровольной 

пожарной охраны, оно ведется в планомерном режиме. Здесь сроков каких-то 
нет, потому что у нас есть понятие «прикрытие территории».  

В соответствии с «дорожной картой» у нас создана противопожарная 
служба Тюменской области, которая закрывает территории, существует 
Государственная противопожарная служба МЧС России по Тюменской области 
и добровольная пожарная охрана, это наши добровольные помощники, работа 
ведется в ежедневном режиме, ДПО создана давно, и мы также работаем с 
добровольными пожарными, которые создают свои подразделения. 

В настоящий момент 86 общественных организаций зарегистрировано, в 
которых состоит 724 добровольных пожарных. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих задать вопрос нет, 

выступить также. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О добровольной 
пожарной охране...» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2290-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 9 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О ПЧЕЛОВОДСТВЕ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел проект закона, только 

что озвученный Фуатом Ганеевичем. 
Соответствующий проект федерального закона, содержащий концепцию 

и поддержанный федеральным законодателем, был внесен в Госдуму 
Тюменской областной Думой в октябре прошлого, 2022 года.  

В июле текущего года Президентом РФ данный федеральный закон за 
номером № 306-ФЗ был подписан и которым уточнены сроки оповещения 
населения о проведении работ по применению пестицидов и агрохимикатов. 

Предыдущая редакция закона о пчеловодстве допускала делать одно 
объявление о пестицидных обработках в начале сезона. Однако эта норма 
мало чем помогала пчеловодам, потому что невозможно изолировать пчел, все 
мы понимаем, что с мая по август, когда идет настоящая, полная работа 
пчелосемей. 

Согласно новой редакции доведение информации о применении 
пестицидов для населенных пунктов, расположенных на расстоянии до 7 км от 
земельных участков, на которых запланировано применение пестицидов, 
обеспечивается через средства массовой информации и другие средства связи 
и коммуникации лицами, запланировавшими применение пестицидов, не ранее 
чем за 10 дней и не позднее чем за 5 дней до их применения. 

Новый порядок оповещения населения о проведении будет 
способствовать соблюдению баланса интересов и пчеловодов, и 
растениеводов. 

Данные поправки прошли все заключения. На вопросы, если они у вас 
появятся, сможет ответить присутствующая здесь зам. директора 
Департамента АПК Огородникова Наталья Юрьевна. Прошу поддержать 
решение комитета по данному законопроекту. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Артем Николаевич, пожалуйста. 

 
ЗАЙЦЕВ. Вопрос Наталье Юрьевне. Понятно, что законопроект важный и 

мы его сегодня, конечно же, поддержим. Отрадно, что в разработке данного 
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законопроекта инициативу проявила именно Тюменская область и 
федеральный законодатель нас услышал, и данный законопроект был принят, 
правда, нам не совсем понятна причина срока действия закона, он вступает в 
силу с 1 сентября 2024 года, поэтому, к сожалению, наши пчеловоды в 
следующем году пока еще по новым правилам жить не будут, но вопрос у меня 
в следующем: Наталья Юрьевна, подскажите, пожалуйста, какая мера 
воздействия сегодня вот у нас есть, в законодательстве прописано: тогда, когда 
эти сроки не соблюдаются или вообще это оповещение не происходит, чтобы 
мы понимали, какая ответственность у нас будет наложена на наших 
нарушителей, если они такие будут? Спасибо. 

 
ОГОРОДНИКОВА. Добрый день, уважаемые депутаты! Спасибо за 

вопрос. Конечно, скажу о том, что работа с пестицидами регулируется, 
ответственность  за нее, а в КоАПе это статья 8.3, насколько я помню, и там 
предусмотрена следующая ответственность: если это юрлицо, то штрафы 
могут быть от 10 до 100 тыс. руб., на должностных лиц штрафы могут быть  
до 5 тыс. руб., и, конечно же, мы все направляем усилия на то, чтобы была 
такая синергия взаимодействия и пчеловодов, и крупных 
сельхозтоваропроизводителей, чтобы все старались думать об интересах друг 
друга. 

Конечно, мы будем проводить большую агитационную работу, к 
сожалению, вступает закон в силу с 1 сентября 24-го года, потому что 
федеральный закон вносит именно такую дату, но мы постараемся это сделать 
на добровольной основе даже раньше и оповещать вот так, как предусмотрено 
в этом законе, в те сроки, но если вдруг кто-то не будет, скажем так, думать о 
других, то, конечно же, ответственность есть, и Россельхознадзор такие 
штрафы  выписывает. 

В этом году, насколько я понимаю, у нас было 35 представлений по 
работе с пестицидами. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Артем Николаевич хочет выступить, пожалуйста. А, 

добавить? Пожалуйста, [Ковин]. 
 
КОВИН. Спасибо. Артем Николаевич, на самом деле большое спасибо за 

вопрос. На самом деле очень правильный и по дате вступления данного закона 
в силу с 1 сентября будущего года, что, наверно, в этом отношении немножко 
противоречит пониманию, что год вылетает. 

По штрафным санкциям и по работе кодекса нарушений Наталья 
Юрьевна ответила, но хочу тоже вам ответить, что мы получили в комитет 
предложения. Мы их будем рассматривать буквально в ближайшее время: 
внести в данный законопроект по размеру штрафов и по мерам его 
применения, он не менялся с 2007 года, и получили предложения как бы это, 
может быть, звучало ни парадоксально из моих уст как депутата, но об его 
усилении, именно мер наказания. 

Мы считаем, что это оправданно и те размеры штрафных санкций, то, что 
озвучила Наталья Юрьевна, они, наверно, не могут не то что изменить, а даже 
психологически надломить любого того, кто заплатит там, допустим, 1 тыс. за 
те или иные правонарушения. 
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Поэтому, Артем Николаевич, мы с вами в ближайшее время будем 
данные предложения рассматривать на комитете. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Выступает Артем Николаевич. 

 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемые коллеги, также поддерживаю Владимира 

Анатольевича в части увеличения штрафных санкций, хотя действительно, по 
крайней мере наша фракция, наша партия всегда выступаем крайне негативно, 
когда у нас для граждан увеличиваются штрафы, но здесь, на мой взгляд, 
немножко иное, здесь ни у одной компании не должно даже возникнуть мысли и 
возможности, для того чтобы вот нарушить те нормы, которые сегодня в 
законодательстве федеральном прописаны, потому что мы же понимаем 
прекрасно, что если коммерческая компания, нарушая сроки уведомления, тем 
самым наносит непоправимый вред другой компании, а зачастую наши 
пчеловоды – это далеко не крупные агропредприятия, а в основном это 
физлица, это те люди, которые сегодня проживают в сельской местности и как 
раз-таки пчеловодством зарабатывают, в том числе себе просто на жизнь.  

И поэтому, Владимир Анатольевич, спасибо тоже за такую поддержку и 
надеюсь, что эти изменения, о которых Вы сказали, будут поддержаны в 
ближайшее время нашей Тюменской областной Думой, я думаю, что и 
федеральный законодатель тоже пойдет всем регионам России навстречу. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Переходим к голосованию. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области  
«О внесении изменений в статью 9 Закона Тюменской области  
«О пчеловодстве» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе 
заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за закон. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 24. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ АНТИМОНОПОЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2022 ГОДУ 

 

 
РЕЙН. Уважаемые коллеги, информация рассматривается в 

соответствии с планом работы Тюменской областной Думы на 2023 год.  
В заседании участвует Веретенников Игорь Валерьевич, руководитель 

Управления Федеральной антимонопольной службы по Тюменской области. 
Аппарат комитета предварительно сбрасывал на депутатский корпус 

предложения, чтобы, с вопросами предварительно отработав, направили их в 
управление федеральной службы.  

В соответствии с регламентом комитет обобщил эти вопросы, и 
полученные ответы были направлены депутатам, которые эти вопросы задали. 

Предлагаю не заслушивать доклад управления, а перейти сразу к 
вопросам. А мы предлагаем предложенный проект постановления, который 
содержит ряд предложений в адрес Управления Федеральной 
антимонопольной службы по Тюменской области, принять и поддержать. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы. Трубин Глеб Александрович. 

 
ТРУБИН. Вопрос: согласно представленной информации в рамках 

реализации полномочий по контролю за деятельностью управлением 
рассмотрено более 600 обращений, скажите, какому количеству людей удалось 
помочь и права скольких людей Вы защитили? 

 
САЙФИТДИНОВ. Игорь Валерьевич, пожалуйста. 
 
ВЕРЕТЕННИКОВ. Добрый день, уважаемые депутаты! Действительно, в 

информации указано, что поступило 600 с лишним, количество обращений, но 
эти обращения указанные – в сфере антимонопольного регулирования, т.е. 
когда граждане, физлица и юрлица обращаются с вопросами по повышению 
цен.  

22-й год был – повышение цен на сахар, поступило очень много 
обращений, и все обращения были рассмотрены, и всем обращениям дана 
надлежащая оценка, в том числе та информация, которая поступила по 
заявлениям, была учтена в работе не только Управления Федеральной 
антимонопольной службы по Тюменской области, но и была направлена в 
центральный аппарат ФАС России для дальнейшей переадресации в 
Правительство РФ, где, как вы помните, наверно, вся ситуация с ценами на 
продукты питания была на контроле, и вся была учтена, и все заявления были 
рассмотрены. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопрос, Сысоев Владимир Владимирович, 

пожалуйста. 
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СЫСОЕВ. У меня вопрос будет руководителю Управления Федеральной 
антимонопольной службы по Тюменской области.  

Коллеги, все мы прекрасно с вами видим цены на автозаправочных 
станциях, насколько они у нас выросли в последнее время. Читая СМИ, 
особенно высказывания многих чиновников, и просто диву даешься, то у нас 
девальвация курса рубля влияет на цены повлияла на стоимость этих 
продуктов, то дефицит дизеля в мире повлиял на цены, в Тюменской области, 
на стоимость дизеля, то «серый» экспорт, который осуществляют 
недобросовестные участники, то Минфин сотворил очередные развороты в 
части ценообразования по демферу, то биржевые торги не так состоялись. 

Вопрос у меня следующий: вот роль Федеральной антимонопольной 
службы, когда она уже, наконец, займется разбором всех тех ситуаций, наведет 
порядки на этом рынке, чтобы мы с вами в очередной раз каждый год не 
обсуждали 2 раза в год повышение цен на нефтепродукты? 

 
САЙФИТДИНОВ. Это вопрос был? Игорь Валерьевич, есть ли ответ? 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ. Я так услышал из вопроса, что ситуация рыночная и 

подвержена изменениям именно на рынке, и прозвучали совершенно другие 
ведомства, которые ответственны за эту всю историю.  

А роль антимонопольного органа, в частности, Управления Федеральной 
антимонопольной службы по Тюменской области – это обеспечивать 
мониторинг цен, которые складываются на рынке Тюменской области, от 
закупочных цен до розничных цен.  

Поэтому как бы и цены на сегодняшний день в РФ на нефтепродукты, 
бензин, дизельное топливо не подлежат государственному регулированию, а 
устанавливаются рыночным путем. И, соответственно, мы, мониторя цены, 
смотрим, чтобы компании, которые действуют на рынке Тюменской области, не 
злоупотребляли своим положением, не взвинчивали цены в рознице. 

На сегодняшний день мы видим ситуацию такую, что так же, как и в 
прошлом году, что ситуация на закупочные цены меняется, а в рознице цены, 
конечно, тоже меняются, но в пределах инфляции, т.е. это в допустимых 
пределах. Каких-либо здесь мер вмешательства пока что антимонопольный 
орган не видит, так же, как и не видел в 22-м году.  

Вся эта информация, которая поступает, также направляется в 
центральный аппарат и для выработки потом принятия решения по 
регулированию этого рынка, но он регулируется не установлением конкретных 
фиксированных цен в рознице, а он регулируется совсем другим путем, т.е. 
увеличением объемов продаж на бирже, увеличением экспортной пошлины, 
запретом экспортной пошлины и т.д. То есть там другие механизмы работают и 
работают на совершенно другом уровне, не на региональном, а на 
федеральном. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Чепик Александр Федорович, пожалуйста. 

 
ЧЕПИК. У меня вопрос следующий: раз Вы мониторите рынок тюменских 

цен, то вот такое у нас в СМИ было недавно высказывание о том, что в 
аквапарке «ЛетоЛето» с 23 октября по 6 ноября подорожают цены на 17,33 %, 
т.е. это как раз период детских школьных каникул, у нас других аквапарков нет, 
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как-то Вы будете оказывать влияние в данной ситуации, вносить 
предупреждение, как Вы внесли, допустим, по «Сыр, хамон, вино» или 
«Золотым лугам»? 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ. Сейчас вопрос о ценах на нефтепродукты, я так 

понимаю, да? Мы в ежедневном режиме мониторим цены на нефтепродукты и в 
ежедневном режиме смотрим, как меняются закупочные цены и розничные 
цены.  

И, конечно, в случае, если произойдет злоупотребление со стороны 
компании, которая действует на рынке, мы примем все от нас зависящие меры 
по устранению этих нарушений. На сегодняшний день мы таких как бы ситуаций 
не наблюдаем. Дефицита топлива на рынке тоже не зафиксировано. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Сысоев Владимир Владимирович, 

пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Игорь Валерьевич, очень хорошо, что Вы в ежедневном 

режиме мониторите цены на нефтепродукты, но, к сожалению, особенно 
сельхозтоваропроизводителям, от этого абсолютно не легче, и от Вашего 
мониторинга результатов пока нет.  

Если говорить, что на региональном уровне ничего сделать невозможно, 
тогда зачем вообще Вас здесь заслушиваем? А если Вы сказали о том, что на 
федеральном уровне все это решаете, я подчеркну, что Вы руководитель не 
региональной службы антимонопольной, а федеральной антимонопольной 
службы и мы с Вами темы по нефтепродуктам уже обсуждаем не первый год. 

Так вот, у меня вопрос в следующем: когда и в какие сроки Вы внесете в 
свое ведомство в Москве, в федеральную службу документ, что депутатов и 
население, и сельхозтоваропроизводителей серьезно интересует, когда в 
стране и в Тюменской области остановится рост цен на нефтепродукты? 

Мы до того увлеклись этой тематикой, что скоро и денег не хватит у 
государства, чтобы дотировать все те издержки, которые сегодня нефтяные 
компании, в том числе и с вопросами демфера, а Вы все мониторинги делаете. 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ. Это был вопрос или выступление, мне как-то ответить 

на него? Или это вопрос был к руководителю ФАС России, т.е. к Шаскольскому 
Максиму Алексеевичу? 

 
СЫСОЕВ. Передайте ему, пожалуйста. 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ. Не знаю, буду я передавать или нет такие вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Александр Федорович Чепик, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
ЧЕПИК. Игорь Валерьевич, это хорошо, что Вы на каждый вопрос 

отвечаете про нефтепродукты, я-то Вас спросил про «ЛетоЛето», конкретно 
нашу тюменскую организацию. Вот Вы мониторите в Тюменской области, у нас 
областной центр – Тюмень. Вы будете как-то реагировать на эту ситуацию или 
нет? 



54 

 

Есть второй вопрос, то же самое касается нашего Цветного бульвара. 
Много-много раз поднимали [вопрос] о том, что происходит завышение цен, 
заставляют людей платить, допустим, на детских аттракционах родитель 
обязан заплатить за себя, чтобы ребенка покатать на аттракционах. Если он 
пришел с четырьмя детьми, он должен 4 билета купить, чтобы с каждым 
покататься, вы тоже не реагируете. 

Вот я Вас и спрашиваю, вы будете как-то реагировать или этот вопрос 
будет оставаться без вашего внимания? 

 
ВЕРЕТЕННИКОВ. По ситуации на рынке досуговых услуг, получается, 

что, ну первое, что надо отметить, что заявлений в наш адрес, в Управление, 
не поступало по данному вопросу. 

Второй момент, т.е. антимонопольный орган реагирует только на те 
ситуации, когда компании, которые действуют на рынке, занимают 
доминирующее положение, а в данном случае Вы говорите об услугах, которые 
как бы оказываются многими компаниями в условиях конкуренции. 

Цены на эти товары, работы и услуги также не подлежат 
госрегулированию. И если будет установлено, что компания «ЛетоЛето», 
которая оказывает услуги аквапарка, доминирующее положение занимает, 
тогда будут рассматриваться все вопросы, как бы связанные с соблюдением 
антимонопольного законодательства. То же самое касается аттракционов. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Выступает Трубин Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Спасибо большое. Также столкнулся с обращением граждан, 

хочу с вами сегодня, коллеги, поделиться, касающимся работы УФАС в 
Тюменской области.  

УФАС является территориальным управлением антимонопольной 
службы, осуществляет контрольно-надзорные функции в различных сферах на 
подведомственной территории, тем не менее складывается обратное 
впечатление, и хочу сказать, в рамках рабочей поездки все лето активно 
встречались с жителями садовых товариществ, были выявлены следующие 
проблемы, связанные с бесплатным подключением к сетям газораспределения 
домовладений, расположенных внутри границ садовых или огороднических 
некоммерческих товариществ. 

Осуществляется исполнителем до границы такого товарищества при 
условии возможности строительства сети газораспределений, при этом 
строительство единой сети газораспределения, газопотребления внутри границ 
СНТ происходит за счет собственных средств граждан, и, к сожалению, такая 
проблема происходит в целом во всех садовых товариществах. 

Люди очень недовольны, жалуются, и вот мы отреагировали, фракцией 
ЛДПР был подготовлен проект обращения на премьер-министра Мишустина как 
раз по вопросу изменений правил подключения такого оборудования. 

И вот жители говорили, ко мне обращались, и в УФАС и т.д., и мы видим 
сегодня, какие ответы и как звучали на вопросы коллег, складывается 
впечатление, что контрольной деятельности не ведется, видимо, полномочий 
не хватает или механизмов и т.д., и вообще в целом работу ФАС в Тюменской 
области можно признать неудовлетворительной на сегодняшний день, и эта 
сфера сегодня одна из самых безрезультативных. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше желающих выступить нет. 
Переходим к принятию постановления. 

Предлагается информацию принять к сведению с рядом рекомендаций в 
адрес Управления Федеральной антимонопольной службы по Тюменской 
области. 

Кто за то, чтобы принять постановление  в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 25. 

 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 
 
СОКОЛОВА. Данным проектом постановления в соответствии с 

Конституцией РФ и Федеральным законом № 62 «О гражданстве в РФ» 
предлагается термин «утрата гражданства РФ» заменить на термин 
«прекращение гражданства РФ». 

Изменение предлагается внести в постановление Тюменской областной 
Думы «О Положении об Общественной молодежной палате при Тюменской 
областной Думе» и «О Положении об Общественном совете при Тюменской 
областной Думе». 

На проект постановления поступили положительные заключения 
правового управления и управления по экономике и финансам Тюменской 
областной Думы. 

Комитет рекомендует депутатам принять постановление данное 
Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Нет возражений? Тогда голосуем. 

Кто за то, чтобы принять постановление  в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 26. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ НА 2023 ГОД 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Здесь речь идет об уточнении ответственных за 

проведение заседаний Совета представительных органов муниципальных 
образований Тюменской области, приводится в соответствие с Положением о 
данном совете. 

Вопросов нет, тогда предлагаю голосовать. 
Кто за то, чтобы внести данное изменение в план работы, принять 

постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 27. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- АГУНОВИЧ РАИСЫ ВАЛЕНТИНОВНЫ 
- ВЕЛИЧКО АНДРЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ГУЛЬТЯЕВА ЮРИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- КЛИМЕНКО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОВИЧА 
- МАХОТИНА АЛЕКСАНДРА СЕРГЕЕВИЧА 
- РЕШЕТНИКОВОЙ ЮЛИИ СЕРГЕЕВНЫ 
- ТАРАСОВОЙ ЕЛЕНЫ АНВЯРОВНЫ 
- БАЗИЛЕВИЧ ВИТЫ ВИКТОРОВНЫ 
- БАКИЕВОЙ САВИИ КАЛИМУЛЛОВНЫ 
- ЗЫРЯНОВОЙ ЕЛЕНЫ ВИТАЛЬЕВНЫ 
- КРИВИЦЫ ИВАНА ГРИГОРЬЕВИЧА 
- ЛОШКАРЕВА ВЛАДИМИРА НИКОЛАЕВИЧА 
- СТЕЦА АЛЕКСЕЯ ЛЕОНИДОВИЧА 
- ХОЛОДИЛОВА АЛЕКСАНДРА ИВАНОВИЧА 
- ЧЕРНЯКОВОЙ ИРИНЫ СТАНИСЛАВОВНЫ 
- БЕДРИНА ОЛЕГА АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ХОРОШЕВСКОГО АНДРЕЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- ЕФРЕМОВА СЕРГЕЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- КАЛИНИНА АЛЕКСАНДРА ПАВЛОВИЧА 
- КЕДА СЕРГЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ПОЛЕТАЕВА СЕРГЕЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ПОЧИТЕНКО ГАЛИНЫ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
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- ТЫЧИНИНОЙ ЛАРИСЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ЧЕРНЯКОВА АЛЕКСАНДРА ИВАНОВИЧА 
- ВОРОТИЛОВОЙ ТАТЬЯНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ГУРАЛЬНИК ЗОИ ГРИГОРЬЕВНЫ 
- ЩАПОВОЙ ЛЮДМИЛЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- БОВСУНОВСКОЙ АННЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ДАВЫДОВСКОЙ ИРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- МАЛЬЦЕВОЙ СВЕТЛАНЫ ЯКОВЛЕВНЫ 
- МАНТУРОВОЙ ЛЮДМИЛЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ПЕТРИКА ВЯЧЕСЛАВА ВИКТОРОВИЧА 
- ПЕТРОВА ИВАНА МИХАЙЛОВИЧА 
- КОЗЛОВА ГРИГОРИЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- КОРШУНОВА ИГОРЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- МОКИНА СЕРГЕЯ ЕФИМОВИЧА 
- РОМАНЕНКО ЕВГЕНИЯ ДМИТРИЕВИЧА 
- КИРИШЕВОЙ НАДЕЖДЫ ПЕТРОВНЫ 
- ТОМИЛОВОЙ ЕВГЕНИИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ВАСИЛЬЕВОЙ ЕЛЕНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ИВАНОВОЙ ЛАРИСЫ ПАВЛОВНЫ 
- ЛУКИНОЙ ТАТЬЯНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ХАФИЗОВОЙ РАУФЫ БОРИСОВНЫ 
- ХУСАИНОВА НУРГАЛИ ДАВЛЕТГАЛИЕВИЧА 
- АРЖИЛОВСКОЙ АНЖЕЛЫ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
- ТРУХАНОВОЙ ИРИНЫ АНДРЕЕВНЫ 
- ЮРЬЕВОЙ ЯНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- ДЕМА ИННЫ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Рассматриваем вопрос о награждении Почетной 

грамотой Тюменской областной Думы с учетом кандидатур, которые были 
внесены Оксаной Александровной «с голоса».  

Процедура та же самая, если нет ни у кого отклонений по кандидатурам, 
тогда предлагаю голосовать списком, всего 48 человек.  

Кто за то, чтобы наградить их почетной грамотой, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Таким образом, все вопросы повестки дня рассмотрены. 
На основании части 4 статьи 51 Регламента областной Думы переходим 

к выступлениям руководителей депутатских фракций областной Думы по 
актуальным вопросам социально-экономического, политического характера. 
Если полностью здесь не высказались во время Думы, то, пожалуйста. 

Поступили предложения от Владимира Владимировича и от Тамары 
Николаевны. Очередность ближе к трибуне. 
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СЫСОЕВ. Уважаемые депутаты, сегодня в своем выступлении 
остановлюсь на вопросах миграционной политики. ЛДПР поднимала и будет 
поднимать эту тему, нравится она кому-то или не нравится. 

Наш главный закон страны – Конституция России – начинается со слов: 
«Мы, многонациональный народ Российской Федерации». Все 
законодательство должно отражать интересы нашего многонационального 
народа, идти в ногу со временем и обеспечивать запросы граждан России на 
сохранение языка, культуры, традиций, способность к укреплению 
многонационального единства. 

Россия – страна-лидер по уровню развития и стабильности 
межнациональных отношений. Только за период СВО Запад потратил почти 
200 млн. долларов на подрыв межнационального мира в России. 

Для многих по-прежнему остается загадкой единство нашего 
многонационального народа, так же, как и рекордный уровень консолидации 
общества. Сила и мощь страны зависит от благополучной жизни в регионах.  

ЛДПР смотрит на жизнь глазами своего избирателя, человека, чьи 
жизненные цели и задачи ясны и понятны: иметь достойную работу, завести 
семью и детей, чтобы была возможность согласно Конституции получить 
бесплатное и квалифицированное медицинское обслуживание, выучить, 
поднять детей, чтобы они нашли работу по душе в своем родном регионе. 

Огорчает, как молодежь из маленьких населенных пунктов постоянно 
говорит о том, что хочет уехать из глубинки. Эксперимент с ЕГЭ усилил 
миграционные тенденции, вымывая мозги из регионов. Школьники с высоким 
потенциалом образования уезжают учиться в крупные вузы, обратно на малую 
родину, к сожалению, возвращаются единицы. 

Пока из регионов наших уезжает молодежь, им на смену приезжают 
этнические группы из республик бывшего Союза. Во все самые сложные 
периоды истории наш народ объединялся, забывались прошлые обиды, 
претензии и перед лицом общего врага мы были едины и непобедимы, так 
происходит и сегодня. Но это не повод расслабляться и смотреть сквозь 
пальцы на межнациональные отношения. 

Еще в далеком 2013 году Жириновский говорил о неконтролируемой 
миграции, которая угрожает России. Нападение на ветеранов СВО, отравление 
шаурмой, групповые изнасилования, издевательства над животными – эти 
преступления все чаще совершают мигранты, которые приезжают в нашу 
страну, но не желают изучать русский язык и становиться законопослушными 
членами общества. 

В результате жестокие преступления, которые совершают мигранты, 
происходят в стране каждый день. Более 22 тыс. преступлений на территории 
России в январе – июне прошлого года совершено иностранными лицами и 
лицами без гражданства, что на 6,3 % больше, чем за такой же период 
прошлого года. 

Профилактике конфликтов должно быть сегодня уделено и приковано 
самое серьезное внимание. Должна быть серьезно усилена работа органов 
правоохраны в этом направлении.  

Накал обсуждений в Государственной Думе и миграционной темы в 
контексте межнациональных отношений еще раз доказал, что наше общество 
крайне чувствительно относится к вопросам мигрантов. 450 тыс. детей 
иностранцев, приехавших в Россию с родителями, не посещают школу.  
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В миграционной политике надо многое менять. Важно, чтобы мы 
понимали, кто приглашает мигрантов, кто их принимает, отвечает за них, как 
выстроена работа с детьми мигрантов в российских школах, знают ли они 
русский язык, и как без знания языка возможно вообще говорить о какой-либо 
интеграции. 

Фракция ЛДПР считает, что миграция должна происходить только по 
запросу. Иностранные рабочие смогут приезжать в регион на конкретное 
производство и только при условии, что они прошли подготовку, имеют 
соответствующую специализацию и знают основы законодательства России и 
Конституцию. 

Нужно системно выстроить миграционную фильтрацию, отсекая на входе 
всех нарушителей закона. Мы в ЛДПР всегда выступали за ужесточение 
миграционной политики и сейчас подготовили очередной законопроект, 
запрещающий получение гражданства РФ людям с судимостью или с 
многочисленными административными правонарушениями.  

Наши граждане должны быть уверены в своей безопасности. Быть 
гражданином России – это привилегия, ее надо заслужить трудом, доблестью, 
любовью и трепетным отношением к стране. 

Более 7,5 млн. мигрантов приехали в Россию за первое полугодие 
текущего года. Хватит раздавать гражданство тем, кто приезжает заниматься 
криминалом. 

Избиратели просят более жестких требований к претендентам на 
пребывание в России через знание русского языка, наших обычаев и традиций. 
Мигранты, приезжающие в Россию, должны адаптироваться и научиться 
работать так же, как это делают русские граждане.  

Повторю, партия ЛДПР всегда занимала жесткую позицию по этому 
вопросу, и сегодня мы говорим, что пришло время ужесточать миграционную 
политику.  

Мы предлагаем вести постоянный контроль приезжих иностранцев, их 
проживание, никаких бытовок, чердаков, подвалов, только соответствие с 
Жилищным кодексом и трудоустройство, никакой «серой» или «черной» зоны. 
Ввести сбор для иностранцев, которых направляют на предварительное 
выдворение в установленных случаях, отменить для мигрантов амнистию.  

Наши граждане должны быть уверены в своей безопасности, и сегодня 
это не популизм, а обновленная стратегия государственной национальной 
политики в условиях внешних угроз и вызовов. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, пожалуйста, полминуты 

он Ваши взял. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я буду говорить о выборах. Я 9 раз участвовала в 

избирательных кампаниях, но то, что происходило в этом году, – это полный 
беспредел. 

Градус административного ресурса и нарушений на выборах депутатов в 
Тюменскую городскую Думу 8-го созыва зашкаливал.  На этих выборах мы 
увидели весь комплекс нарушений, которые были применены. 

Служебные автомобили Тюменской областной Думы в день голосования 
возили непрозрачные черные пакеты из одного избирательного участка на 
другой. Что было в этих пакетах? Нам говорят: «Лотерейные билеты». 
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Но, по имеющимся у нас сведениям, это были избирательные 
бюллетени. Мы заранее имели информацию о количестве автомобилей, 
которые будут задействованы в таких грузоперевозках. Каждый автомобиль 
делал по нескольку ходок. 

Есть информация, что за счет таких перевозок добавили процент голосов 
за нашего главного кандидата в Губернаторы от «Единой России» и за 
кандидатов в депутаты от «Единой России». Это позволило «Единой России» 
забрать 5 мандатов из 10 по партийным спискам и 23 мандата по 
одномандатным округам, а также выполнить обещание, данное Президенту по 
проценту голосов за Губернатора. 

Нашему штабу удалось засечь в день голосования три «Тойоты» с 
номерами РТО 162, 157, 563, которые принадлежат областной Думе. Мы 
зафиксировали момент передачи черных пакетов на видео. 

Связавшись с организаторами «Тюменской осени», я установила, что в 
лотерее эти автомобили не были задействованы, а черные пакеты с участка 
вывозили под контролем работников ДПС, доставляли на другой участок. В 
основном это происходило на тех участках, где баллотировались кандидаты от 
КПРФ, и довольно сильные кандидаты. 

Наблюдатели в день голосования были помехой для осуществления 
вбросов, поэтому провокаторы пытались подбить их на конфликт, чтобы 
вывести их за пределы участка. 

Есть видеозапись, которая свидетельствует, что наш кандидат в 
депутаты просидел на участке практически до утра, участок № 2944, и не дал 
украсть у нас 188 голосов. 

На участке № 2935, чтобы избавиться от стойкого и принципиального 
наблюдателя Борисовой Любови Павловны, председатель вызвала полицию, 
составила протокол, женщине сегодня грозит штраф. 

Нарушали закон ручные члены комиссии, а претензии были предъявлены 
к нашим кандидатам и наблюдателям. 

Еще одним полем для манипуляций было надомное голосование, где в 
реестре голосующих было записано несколько человек, туда направляли наших 
наблюдателей, а где 150 избирателей – представителей ЕР.  

Возможно ли, чтобы 150 наблюдателей, вернее, 150 избирателей 
проголосовали в один день? 

Во время досрочного голосования члены комиссии обзванивали граждан 
из списков соцзащиты. На мой вопрос, а я сидела на этом участке, зачем это 
делается, мне сказали, что мы обзваниваем граждан 60+.  

В ответ на наш запрос территориальная комиссия ответила, что это так 
инвалидов называют, чтобы их не обижать, поэтому называют их 60+. 

По изощренности обмана нынешняя избирательная кампания 
перещеголяла все предыдущие, нас держали за идиотов, сочиняли небылицы, 
чтобы оправдаться. 

Впервые выборы прошли максимально закрыто и негласно. Членов 
комиссий выдрессировали таким образом, чтобы они воспринимали 
наблюдателей как врагов, им не давали никакой информации, отказывались 
принимать заявления и жалобы, уведомления о фото-, видеосъемке, не давали 
перемещаться по участку, брали измором. Любые обращения к председателю 
комиссии воспринимались как вмешательство в деятельность комиссий, 
вызывалась по этому поводу полиция для составления протокола. 
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Иные доступы к системе видеонаблюдения, а у нас в штабе это было  
4 компьютера, мы в штабе стали свидетелями многочисленных ночных 
посиделок участковых комиссий, которые сидели вокруг бюллетеней до утра и 
ничего не делали, видимо, ожидали команды сверху. 

Пачки с неиспользованными бюллетенями гасились и упаковывались без 
пересчета, а там, где наши наблюдатели добились пересчета, не бились 
контрольные соотношения. 

Последние протоколы были внесены в ГАС «Выборы» только вечером  
11 сентября, представьте себе, почти через сутки, видимо, таким образом 
комиссии рисовали явку и нужный результат. 

В целом фальсификация «по-тюменски» прошла успешно, как по-
чеченски, и в ходе нарушений голосований не замечено. 

Напрашивается вопрос: зачем проводить такие выборы, если творится 
беспредел и мы тратим огромные миллионы на то, чтобы заплатить 
исполнителям нарушений? 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Уважаемые депутаты, напоминаю, что 

очередное, 22-е заседание Тюменской областной Думы 7-го созыва состоится 
19 октября. 

Благодарю всех за работу, если нет ко мне замечаний по порядку 
ведения. 

Объявляю очередное, 21-е заседание Тюменской областной Думы  
7-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 

 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 

 


